
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, без осадков; ветер южный, уме-
ренный; температура +26…+31.

31 августа по области – облачно с прояснения-
ми, небольшой дождь, местами – умеренный; 
местами – гроза; ветер западный, умеренный, 
при грозе в отдельных районах – порыви-
стый; температура ночью +12…+17, днём 
+19…+24, по югу области до +29.

1 сентября по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшой дождь, днём 
без осадков; ветер северный, умеренный; тем-
пература ночью +9…+14, днём +19…+24.
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Опыт региона востребован
Председатель Воронежской областной думы Владимир 

Нетёсов принял участие в заседании Совета законодателей 
Центрального федерального округа. 

 Реализация инвестиционного потенциала регионов Цен-
тральной России, развитие туризма стали основными во-
просами повестки на заседании Совета законодателей ЦФО, 
состоявшегося 26 августа в Калуге. В работе форума принял 
участие председатель Воронежской областной думы Владимир 
Нетёсов. Он рассказал об опыте Воронежской области, кото-
рый лёг в основу рекомендаций, сформированных по итогам 
заседания. Спикер облдумы отметил, что в регионе создана 
серьёзная инвестиционная инфраструктура. Работают четыре 
индустриальных парка, а общий объем вложенных их резиден-
тами инвестиций за 2012-2015 гг. составил 21 млрд. рублей. По 
словам Владимира Нетёсова, для усиления позиций региона 
необходимо развивать государственно-частное партнерство 
(ГЧП). Помимо инвестиционной деятельности на Совете за-
конодателей обсуждали развитие регионального туризма. 

Культура села станет совершенней
В стенах Лискинского историко-краеведческого музея 

прошло пятое заседание Координационного совета по раз-
витию сельской культуры в Воронежской области. 

Обсуждались вопросы по укреплению материально-
технической базы культурно-досуговых учреждений, развитию 
музейной деятельности и организации кинопоказа в сельской 
местности, модернизации библиотечной системы. Руководи-
тель департамента культуры области Эмилия Сухачева рас-
сказала об итогах мониторинга учреждений культуры в муни-
ципальных образованиях и задачах по реализации Стратегии 
государственной культурной политики до 2030 года. Своим 
опытом работы поделились руководители отделов культуры 
администраций Лискинского, Каширского, Таловского и Гри-
бановского муниципальных районов.

Сельской школе – новые окна
К новому учебному году в кабинетах на втором этаже 

Новобогородицкой основной общеобразовательной школы, 
расположенной в Петропавловском районе Воронежской 
области, появятся новые окна.

Замена старых деревянных рам на современные пластико-
вые стала возможна благодаря участию школы в областной 
программе «50 на 50». Администрации Новобогородицкой 
основной общеобразовательной школы на замену четырнад-
цати старых деревянных окон удалось привлечь 120 тысяч 
рублей.   

Для чтения установили сроки
Суд Ленинского района Воронежа обязал бывшего гу-

бернатора Владимира Кулакова и его заместителя Сергея 
Наумова завершить ознакомление с уголовным делом до  
1 сентября.

Напомним, высокие областные чиновники обвиняются в 
том, что переложили долги госпредприятия «Воронежинвест», 
а это более 930 миллионов рублей, на бюджеты шести районов 
Воронежской области. Три года назад Следственное управление 
Следственного комитета России обвинило Владимира Кулако-
ва и Сергея Наумова в превышении должностных полномочий. 
Материалы дела составили сто томов, более 15 тысяч страниц. 
Следствие было завершено полтора года назад, и обвиняемые 
стали знакомиться с уголовным дело. Поскольку чтение до-
кументов затянулось, следователи обратились в суд.  

Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Тамара ГашимОВа,  

Валерий КазанОВ, Виталий ЧерниКОВ.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 30 по 31 августа:

30, вторник (пик с 0 до 15 часов), 
31, среда (пик с 0 до 9 часов),

по данным www.gismeteo.ru.
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вниманию  
ПодПисчиков!

уважаемые читатели! До 31 августа во всех почтовых 
отделениях Воронежской области проводится
ДОСрОЧная пОДпиСная Кампания  

на перВОе пОлуГОДие 2017 ГОДа

Каждый желающий может оформить подписку на газету «Коммуна» 
не только для себя, но и подарить её родным и близким.

ИНдеКС 51156 – 477,66 руб.
Помимо этого, во всех филиалах «Почты России» продолжается  

акция по благотворительной подписке «дерево добра».  
Каждый желающий может оформить благотворительную  

подписку на газету «Коммуна» для ветеранов,
домов престарелых, для тех, кому нужны наши забота и внимание.

Валентин петроВ

Губернатор Алексей Гор-
деев принял участие в бла-
гоустройстве территории 
Воронежского зоопарка име-
ни А.С. Попова. Вместе с 
работниками департамента 
природных ресурсов и эко-
логии глава региона высадил 
пять клёнов возле вольера 
с тиграми. В субботнике 
также активно участвовали 
представители Молодёжно-
го правительства. В общей 
сложности на озеленение 
любимого места отдыха во-
ронежцев вышло около ста 
человек. В этот день было 
посажено 24 дерева (клёны, 
липы, рябины, березы и 
яблоня), а также кустарники 
и цветы. 

– Воронежская область 
активно участвует в попу-
лярной экологической акции, 
которую проводит обществен-
ная организация «Зелёная 
Россия». Хотя наша область 
уже отличается в лучшую 
сторону, все равно хочется, 
как говорит молодежь, под-
держать этот тренд, сделав 

жизнь лучше и красивее. В 
этом миссия – поработать и 
принести пользу, – подчер-
кнул Алексей Гордеев.

В Воронеже работы тради-
ционно велись в нескольких 
парковых зонах, в том числе 
в парке «Южный», парке 
имени Дурова и природном 
парке «Северный лес», на 
Петровской набережной, в 
лесных массивах и скверах 
Северного микрорайона и в 
других местах.

Глава города Александр 
Гусев вместе с и.о. заместите-
ля главы Воронежа Алексеем 
Антиликаторовым принял 
участие в работе по благо-
устройству территории Цен-
трального парка культуры 
и отдыха. Все структурные 
подразделения администра-
ции Воронежа присоеди-
нились к Всероссийской 
акции. Силами сотрудников 
убраны лесной массив по 
Московскому проспекту в 
районе Военного городка, во-
доохранная зона у ДК имени 
Кирова, скверы «Защитни-
ков Воронежа», «Шинник», 
«Комсомольский».

Объединила  
«Зелёная волна»
Жители Воронежской области активно поддержа-
ли Всероссийский экологический субботник «зе-
лёная россия». В нём приняли участие около 128 
тысяч воронежцев, в том числе более 1700 сотруд-
ников структурных подразделений правительства 
области, исполнительных органов государствен-
ной власти области и подведомственных регио-
нальных государственных учреждений.

уважаемые друзья!
Поздравляем вас с Днем знаний!
Этот праздник объединяет разные поколения жителей края. В пер-

вый день сентября особые чувства испытывают не только школьники 
и педагоги, но и все, кто когда-либо учился или учил.

Воронежская область заслужила репутацию одного из ведущих об-
разовательных центров страны. Это подтверждают победы наших юных 
земляков в творческих и научных конкурсах, результаты выпускников 
на ЕГЭ, успешные проекты молодых ученых. Такой интеллектуальный 
капитал, безусловно, является главным конкурентным преимуществом 
края, определяющим его возможности и перспективы. Поэтому раз-
витию системы образования органы власти региона уделяют приори-
тетное внимание.

Дорогие школьники и студенты!
Искренне желаем вам здоровья, хорошего настроения, надежных 

друзей и увлекательных открытий в мире знаний!
Мудрости, понимания и терпения – учителям и родителям! Пусть 

дети радуют вас своими успехами и дают как можно больше поводов 
гордиться ими!

С праздником!
Губернатор Воронежской области а.В. ГОрДееВ

председатель областной думы В.и. неТёСОВ

Обращение митрополита Воронежского 
и лискинского Сергия в День знаний

Уважаемые педагоги, студенты, школьники и родители, дорогие 
воронежцы! Сердечно поздравляю вас с Днем знаний!

1 сентября открывает для всех учащих и учащихся новый прекрас-
ный и увлекательный период жизни – учебный год. Для юных пришла 
пора познавать красоту и мудрость окружающего мира и формировать 
себя как личность. Для педагогов наступило время ответственного и 
благородного труда – воспитания новых достойных граждан нашего 
Отечества.

Успех в жизни человека во многом складывается из знаний, 
которые он получил на школьной скамье. Но не только сведения о 
физических и грамматических законах необходимы учащимся. Целью 
образовательного процесса является, прежде всего, усвоение школь-
никами и студентами здравого понятия о духовно-нравственных 
ценностях.

Научить юношей и девушек различать добро и зло, любить правду и 
всегда быть на ее стороне – главная задача педагога. Для этого «одного 
света просвещения не довольно. Солнце светит и греет. Нужна теплота, 
то есть польза: при просвещении ума – образование сердца, доброта 
души», – наставляет святитель Филарет, митрополит Московский. 
Выпускник, получивший аттестат зрелости или диплом вуза должен 
быть носителем ценностей традиционной отечественной православной 
культуры, способным понимать и отстаивать национальные и духовные 
интересы нашего народа.

Дети и взрослые должны воспринимать учебу как совместный 
труд, от успеха которого зависит как судьба каждого человека, так и 
исторические пути нашего Отечества.

Желаю вам, дорогие педагоги и учащиеся, чтобы сбылись в вашей 
жизни слова великого мудреца древности царя Соломона, записан-
ные в Священном Писании: «Когда мудрость войдет в сердце твое, 
и знание будет приятно душе твоей, тогда рассудительность будет 
оберегать тебя, разум будет охранять тебя, дабы спасти тебя от пути 
злого» (Притч. 2. 10-12).

Пусть наступающий учебный год будет наполнен для вас радостью 
познания и новых замечательных открытий, а сердца будут жить ми-
ром, добром и любовью.

Бог вам в помощь. В добрый путь!
митрополит Воронежский и лискинский СерГий, 

глава Воронежской митрополии

Экономика | Кантемировский район ставит рекорды: промышленное производство выросло ровно в два раза, внедряется 
робототехника в животноводстве, подтягивается социальная сфера

Валерий КаЗаноВ

«а кто, если не мы?»
Работа в Кантемировском 

районе началась с посеще-
ния села Митрофановки, в 
котором Алексей Горде-
ев ознакомился с работой 
ремонтно-механического за-
вода «Промавторемонт». На 
предприятии восстанавливали 
в свое время ГАЗ-69 и УАЗы 
для военного ведомства, из-
готавливали оборудование 
для животноводческих ферм. 
И всё бы хорошо, но в послед-
нее время спрос на продукцию 
резко упал. Завод буквально 
стоял на краю финансовой 
пропасти, пока в мае нынеш-
него года не пришёл новый 
собственник. С ним и связаны 
перемены к лучшему.

Как отметил генеральный 
директор завода Александр 
Нестеренко, «после несколь-

ких лет выживания, попали 
просто в сказку». Инвестор 
вложил средства в развитие, 
и теперь здесь строят большие 
планы на будущее: думают 
о расширении ассортимента 
выпускаемой продукции, а за-
одно и географии сбыта.

– Если честно, то первый 
визит сюда меня разочаровал. 
Я пытался закрыть эту тему, 
но меня всё-таки убедили, что 
надо ею заниматься. Это как 
в девизе: «А кто, если не мы». 
Поэтому пришлось в срочном 
порядке вникать в ситуацию, 
принимать кардинальные 
решения по выводу завода из 
затяжного кризиса. В этом нам 
активно помогла региональная 
власть, – отметил генеральный 
директор ООО СК «ВСБ» 
Михаил Романенко.

Сейчас завод работает в ре-
жиме полной занятости, вырос 
объём выпускаемой продук-
ции. Действуют цех холодной 

штамповки, механический, ли-
тейный, рамный, агрегатный, 
заготовительный цеха, а также 
участок централизованной 
заточки инструмента. Основ-
ные виды продукции: навозо-
уборочные транспортёры, 
автопоилки, разбрасыватели 
удобрений, приспособления 
для транспортировки жаток. 

В нынешнем году приступили 
к выпуску новой продукции 
– стойлового оборудования 
для животноводческих ком-
плексов, которое пользуется 
повышенным спросом у по-
купателей. Кроме того, осваи-
вается производство оконных 
и дверных блоков из ПВХ.

Алексей Гордеев осмотрел 

выставку готовой продукции. 
Как рассказал губернатору 
Михаил Романенко, дальней-
шие планы по развитию пред-
приятия связаны с освоением 
производства термопечей, 
дробемётов, электродуговых и 
плавильных печей малых объ-
ёмов и прочего оборудования. 
Также в планах создать на базе 

завода технопарка сельскохо-
зяйственной направленности 
с привлечением нескольких 
резидентов. Это позволит 
ремонтно-механическому за-
воду войти в некоторые феде-
ральные программы.

Губернатор не скрывал сво-
их положительных эмоций:

– Удивляет, когда в сель-
ском районе растёт промыш-
ленное производство, в этом 
году индекс составит 200 про-
центов, то есть в два раза вы-
росло здесь промышленное 
производство за счёт того, 
что удалось реанимировать 
промышленные предприятия, 
увязанные с сельскохозяй-
ственным производством как 
потребители той или иной 
продукции.

Поистине сказочный про-
цесс преобразования коснулся 
и сельской детской школы 
искусств, здание которой уже 
давно нуждалось в капиталь-
ном ремонте. На его прове-
дение из резервного фонда 
правительства Воронежской 
области выделили 3,9 млн. 
рублей. По словам директора 
учреждения Михаила Бобро-
ва, в помещении требуется 
положить новые полы, про-
тянуть проводку, обновить 
фасад, заменить дверные и 
оконные проёмы и прочее. 
Объём выполненных ремонт-
ных работ составляет 30 про-
центов. Стоимость работ по 
контракту – 3,3 млн. рублей.
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«Район развивается, и в этих условиях  
важно сохранить динамику»

«у нас сложилась хорошая практика, – отметил 
губернатор алексей Гордеев, – когда вся област-
ная исполнительная власть выезжает в один из 
сельских районов, где мы проводим заседание 
правительства области и рассматриваем подроб-
но комплексное развитие социальных вопросов, 
но, прежде всего, конечно, экономических вопро-
сов». В этот раз под пристальным взглядом главы 
региона, представителей исполнительной власти 
оказался Кантемировский район. Смотрели про-
мышленное и сельскохозяйственные предприятия, 
социальные учреждения, объекты железнодорож-
ной инфраструктуры на участке дороги Журавка – 
миллерово.
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Митрофановский ремонтно-механический завод – яркий пример того, как смена  
собственника предприятия приводит к возрождению производства.

1 сентября – День знаний

алексей солоВЬЁВ

Панинский район
Не правда ли, в этих не понят-

ных с первого раза словах слы-
шится что-то знакомое и близкое? 
Так и есть, ведь это знаменитое 
«Письмо матери» Сергея Есенина. 
В минувшую субботу оно именно 
так звучало на центральной пло-
щади Панино, где отмечался День 
городского поселения. И читал 
«Письмо» не кто-нибудь, а Не-
маня Папич – заместитель главы 
администрации города Билеча 
Республики Сербской.

–Я русскую литературу люблю 
со школьных лет, – рассказал жур-
налистам «Коммуны» Неманя. 
– А Сергея Есенина – особенно. 
Наизусть знаю не один десяток 
его стихотворений, много отрыв-
ков из поэм.

Но привела Неманю Папича в 
Воронеж и Панино, как и других 
членов большой делегации из не-
большого города Билеча, не толь-
ко и не столько любовь к русской 
литературе и русской культуре.

– Время бросает сербскому и 
русскому народам новые и новые 
вызовы,–рассказывает предсе-
датель общего собрания города 
Билеча Любо Вукович. – Вспом-
ните, что сделали с Югославией, 
посмотрите, какие силы направле-
ны против России. Вы победили 
фашизм, а теперь вас пытаются 
одолеть всевозможными санкция-
ми, провокациями, выдумывая 
для них любые поводы. У наших 
сербского и русского народов 

общие корни, общая судьба, нас 
объединяет православие, и сегод-
ня мы нужны друг другу сильнее, 
чем когда-либо прежде.

– И не просто нужны, – уточ-
няет глава администрации Па-
нинского района Воронежской 
области Николай Щеглов. – Мы 
должны больше знать друг о дру-
ге, всеми силами крепить нашу 
дружбу и передать её нашим де-
тям и внукам.

У зарождающегося побратим-
ства Панино и Билечи – своя 
предыстория. И связана она с 
тем обширным международным 
сотрудничеством, которое в по-
следние годы активно развивается 
в Воронежском государственном 
аграрном университете имени 
императора Петра I. В учебных, 
научных, да и просто познаватель-
ных целях студенты со своими на-
ставниками побывали в десятках 
стран мира.
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Мы нужны друг другу сильнее, 
чем когда-либо прежде

славянское братство | Панинский район и город Билеча Республики 
Сербской заключили Соглашение о сотрудничестве

еси ли зива, старицице моя?
Син твой зиви и поздрав ти сале.
нек увецер над колибом твойом
она цудна свьетлост сья и дале.

пису ми да видаю те цесто
због мене веома забринуту
и да идес сваки цас на цесту
у свом тросном старинском капуту.

Глава администрации Панинского района Николай Щеглов знакомит гостей из Республики Сербской 
с памятным знаком в честь русского чернозёма.
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Идёт модернизация 
В двух поворинских хозяйствах – «Золотой колос АГРО» 

и «Селянка» – запустили в работу зерноочистительные ком-
плексы производительностью 150 тонн в час. 

На их строительство затрачено более двадцати миллионов 
бюджетных денег. Причём «Селянка» построила его на месте 
газовой котельной, ставшей ненужной. Все работы по реорга
низации стартовали в начале этого года. По словам производ
ственного директора данного предприятия Сергея Лотышева, 
прежний зерноочистительный агрегат, прослуживший более 
40 лет, безнадежно устарел. В «Золотом колосе АГРО» также 
модернизировали и значительно расширили прежний зерно
очистительный комплекс.  

Будет храм и будет дом
В Терновке отремонтируют православный храм Казанской 

иконы Божьей Матери и выстроят дом священнику. И все эти 
работы будут проведены за счёт меценатов. 

На капитальный ремонт крыши, замену оконных блоков, 
перепланировку и косметический ремонт помещения уже по
тратили свыше 1,5 миллиона рублей. Внутри храма появились 
арочные входы. На сегодняшний день уже закончен внутренний 
косметический ремонт. И хотя в храме печное отопление, тем 
не менее, здание планируют газифицировать. Здание, в котором 
ныне расположена церковь, построили 70 лет назад. Здесь в раз
ные годы располагались сельхозпредприятия, районный ДК.  

Сергей Львов.

Табун из далёкой эры
В Дивногорье археологи обнаружили останки древних 

лошадей.
Это уже не первая находка изыскателей, ведущих раскопки 

на территории музеязаповедника над лискинским Доном под 
руководством липецкого учёного Александра Бессуднова. Воз
раст костных останков лошадей, найденных в Дивногорье, как 
показал радиоуглеродный анализ, около 13 тысяч лет. Однако 
единого мнения учёныхархеологов об этой массовой наход
ке до сих пор нет. Одни склонны считать скопление костей 
древних животных результатом удачной масштабной охоты 
придонских племён. Другие предполагают, что лошади погибли 
под обвалом в результате внезапного обрушения крутого мело
вого склона Дивных гор. В любом случае, нынешняя находка 
учёных – ещё одно свидетельство жизни и быта племён, коче
вавших вдоль Дона на территории Воронежской области.

Николай КАРДАШов.

Партия никогда не завоевы
вала дешевой популярности 
популистскими лозунгами. 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» при
выкла держать слово и брать 
на себя ответственность за каж
дое предвыборное обещание 
своим избирателям. Поэтому 
воронежцы знают: программа 
«ЕДИНОЙ РОССИИ» – не 
придуманная сказка ради до
полнительных голосов, а алго
ритм поступательных действий 
по развитию страны и региона. 
Все, что Партия обещала на 
прошлых выборах, – испол
нено.

К 2016 году «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» обещала открыть в 
регионе 2300 дополнительных 
мест в детских садах.

А в итоге за пять лет их было 
создано около 18,5 тысячи.

Партия обещала начать 
строительство амбулатории 
больницы №11 и поликлиники 
№10, провести капитальный 
ремонт и оснащение совре
менным оборудованием ряда 
медучреждений.

По факту, кроме названных 
объектов, введены в строй об
ластной перинатальный центр, 
инфекционный корпус област
ной детской больницы №2, 
комплекс зданий Лискинской 
и Новохоперской районных 
больниц, детская поликлиника 
в Верхней Хаве, Митрофа
новская участковая больница 
в Кантемировском районе, 
завершена первая очередь ре
конструкции Эртильской рай
онной больницы. Только в 
20142015 гг. построены здания 
для 12 врачебных амбулаторий 

и 57 фельдшерскоакушерских 
пунктов. В текущем году осу
ществляется строительство 
8 зданий амбулаторий и 26 
ФАПов.

Партия обещала, что нач
нется строительство школ в 
Воронеже и районах обла
сти. И действительно, новые 
школы построены в поселке 
Репное, городе Россошь и 
Каменке.

Проведен ремонт в 166 обще
образовательных организациях. 
Около десяти школ Воронежа и 
области ежегодно включаются 
экспертами в число лучших 
средних учебных заведений 
страны по качеству образова
ния.

« Е Д И Н А Я  Р О С С И Я » 
перед прошлыми выборами 
обещала: в ближайшие годы 
с графиком подачи воды в 
Воронеже будет покончено. 
Обещание сдержано! В 2013 
году в Воронеже, одном из 14 
мегаполисов Российской Фе-
дерации, впервые обеспечен 
режим бесперебойной подачи 

воды на все объекты водо-
снабжения.

В программе Партии наме
чалось сдать в 2012 году в пос. 
Придонской новый спортком
плекс на территории школы. 
А в 2013м – построить четыре 
новых школьных стадиона.

В целом же за пять лет в об
ласти построено 319 спортив
ных объектов. В том числе 17 
бассейнов. Наиболее крупные 
ФОКи – в Семилуках, Пово
рино, Павловске, Борисоглеб
ске, Бутурлиновке, Верхней 
Хаве. Как следствие, доля 
жителей, регулярно занимаю
щихся физической культурой 
и спортом, увеличилась в об
ласти с 19% в 2010 году до 38% 
в 2015м. Ведущих активный 
образ жизни воронежцев на
считывается почти 820 тыс. 
человек, среди которых 22,2 
тысячи являются лицами с 
ограниченными возможностя
ми и инвалидами.

Сдержав каждое своё сло-

во, Партия «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» вправе обозначить но-
вые рубежи развития России 
и области.

В регионе предусмотрено 
проектирование и строитель
ство ряда крупных объектов 
здравоохранения на территории 
Воронежа и районов, 190 объ
ектов водоснабжения и водоот
ведения (например, новый водо
забор в Репьевке), возведение 
32 универсальных спортивных 
площадок ежегодно, четырех 
ФОКов с универсальным игро
вым залом, бассейна и ледовых 
катков. Откроются новые шко
лы в Северном микрорайоне 

Воронежа (квартал ВГУ) и селе 
Первое Селявное Лискинского 
муниципального района. Нач
нется строительство садика на 
220 мест в пос. Воля Новоусман
ского района. В ближайшие два 
года планируется капитальный 
ремонт или замена 121 лифта в 
31 многоквартирном доме… Все 
эти планы – уже зримое буду
щее. И каждый из воронежцев 
может внести свой «кирпичик» 
в его созидание: каждый го
лос, отданный 18 сентября за 
«ЕДИНУЮ РОССИЮ», – это 
весомый вклад в реализацию 
тех планов, о которых заявляет 
Партия.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» обеспечила исполнение всех предвыборных  
обещаний, данных воронежцам на прошлых выборах в Госдуму
Программа, с которой Партия шла к избирателям пять лет назад, стала основой 
для конструктивной работы в регионе. Активное привлечение инвестиций и фе-
деральных средств в область, грамотное использование бюджетных резервов 
позволили успешно решать важнейшие социальные и экономические задачи. 
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Валерий КазаноВ

И вот настало время про
верить, как реализуется со
вместный проект. На прошлой 
неделе губернатор Алексей 
Гордеев посетил объекты соци
альной сферы Россошанского 
района. 

Подгорное:  
преображение школы

В селе Подгорное губерна
тор Алексей Гордеев вместе с 
председателем Совета директо
ров УК ООО «Донагро» Ни
колаем Ольшанским и главой 
администрации Россошанского 
района Иваном Алейником 
посетил лицей имени Нико
лая Белозорова. Здесь свято 
берегут память о «серебряном» 
выпускнике школы, который 
погиб на атомной подводной 
лодке «Курск». Алексей Гор
деев осмотрел экспозицию 
музейного уголка, где собраны 
личные вещи, документы, фо
тографии капитана 3го ранга 
Николая Белозорова.

Сохранился блокнот, в ко
тором командир электротех
нической группы делал записи 
об «автономке», после которой 
он собирался увольняться. 
Оставалось служить ему двад
цать четыре дня... Посмертно 
офицер награждён орденом 
Мужества.

Директор лицея Алексей 
Гринёв рассказал о работе, 
которую ведут педагоги, что
бы сохранить память об этом 
человеке.

– В мае приезжал к нам сын 
Николая Белозорова – Алек
сей. Передал форму, которая 
была на его отце в момент 
гибели. В конце июля наши 
учащиеся участвовали во Все
российском образовательном 
военнопатриотическом фору
ме «Виват, Россия!» в Санкт
Петербурге и посетили могилу 
моряка. В сентябре планирует
ся ещё одна поездка, – сообщил 
Алексей Гринёв.

В лицее в рамках трёхсто
роннего Соглашения выполнен 
текущий ремонт кровли, по
мещений, установлена игровая 
площадка, пополнен книжный 
фонд. В блоке начальных клас
сов оборудованы отдельные 
выход и раздевалка. Появилась 
у учеников младших классов 
и игровая площадка. Есть на 
территории лицея и силовой 
городок, но он рассчитан на 

более взрослых учащихся. 
Гости посетили спортзал, где в 
нынешнем году провели мас
штабный ремонт.

– Самыми дорогими стали 
работы по устройству «мяг
кого пола»: в зале проложили 
фанеру и постелили специ
альный спортивный линолеум. 
Осталось только нарисовать 
разметку. Зал оснащён всем не
обходимым оборудованием для 
игры в волейбол, баскетбол. 31 
июля был ураган, крышу сорва
ло, на районные деньги – 107 
тысяч рублей – подрядчики 
устранили недостатки. Всё 
готово к приёму учащихся, – 
доложил Алексей Гринёв.

По словам директора учеб
ного заведения, в нынешнем 
году в Подгоренский лицей 
придут учиться 295 ребят, из 
них около пятидесяти – из го
родских школ. Здесь трудятся 
22 педагога. Алексей Гринёв 
обратился к губернатору с 
просьбой помочь в устройстве 
многофункциональной пло
щадки. Алексей Гордеев пообе
щал не оставить без внимания 
просьбу. 

Россошь:  
и про фонтан не забыли

В Россоши губернатор 
осмотрел помещения бывшей 
школыинтерната, перепро
филированные под детское 
дошкольное учреждение в со
ставе СОШ № 7. С января 2016 
года здесь начал функциони
ровать детский сад на 150 мест 
(шесть групп), который осна
щён самым современным обо
рудованием для воспитания и 
обучения дошкольников. Штат 
сотрудников составляет 12 
воспитателей и шесть помощ
ников воспитателей. Директор 
школы № 7 Лариса Галушкина 
обратила внимание гостей на 
многофункциональную пло
щадку и игровые площадки с 
детскими качелями, отметив, 
что теперь им завидуют другие 
детские сады 

Алексей Гордеев обсудил с 
Николаем Ольшанским даль
нейшую судьбу ещё одного 
крыла в здании, проектная 
смета по которому уже готова. 
Данный корпус планируют 
сдать в 2017 году, для этого 
необходимо 17 миллионов 
рублей. Он будет рассчитан на 
ребят из сельской местности с 
возможностью проживания.

– Мы решаем ещё одну за
дачу, уходим от второй смены. 
Мы заполнили 24ю школу, и 
теперь здесь создали необхо
димые условия, – сказал глава 
администрации Россошанского 
района Иван Алейник.

После этого проследовали в 
парк «Юбилейный». О том, что 
было сделано и какие перспек
тивы развития мест массового 
отдыха, рассказал глава город
ской администрации Юрий 
Мишанков.

– За два года территорию 
парка привели в порядок. Сде
лали здесь дорожки, освеще
ние, коммуникации. В рамках 
муниципального и частного 
партнёрства появились и новые 
объекты, – отметил мэр.

В рамках трёхсторонне
го Соглашения выполнено 
устройство тематических зон 
парка «Берендеево царство» и 
«Ранчо», установлены ограж
дение по периметру парка, 
аттракционы, начаты работы 
по реконструкции пруда.

Николай Ольшанский об
ратил внимание на то, что на 
территории парка располагает
ся здание бывшего клуба «Ва
вилон». По словам инвестора, 
уже около восьми лет оно не 
функционирует и никак не ис
пользуется. 

– Надо говорить с хозяином, 
чтобы он подарил городу это 
здание. Иначе скоро оно со
всем рассыплется, – отметил 
Николай Ольшанский.

Губернатор обещал поспо
собствовать в решении этого 
вопроса.

Юрий Мишанков показал 
фонтанчик, который по просьбе 
Николая Ольшанского устано
вили в парке на прежнем месте. 
Несколько лет назад он там 
функционировал, а потом его 
убрали. Глава администрации 
города посетовал на то, что при
шлось собирать фонтанчик «из 
подручных средств», посколь
ку заводских моделей просто 
нет. Зато теперь россошанцы, 
которые приходят в парк, могут 

утолить жажду или просто по
мыть руки.

Юрий Мишанков рассказал, 
как дальше будет развиваться 
парк: до середины октября 2016 
года планируется провести 
реконструкцию танцевальной 
площадки, строительство пло
щадки для проекта «Зарядка», 
возведение многофункцио
нальной площадки для занятий 
волейболом и баскетболом, 
строительство тренажёрной 
площадки, а также бросковой 
зоны с бортами для занятий 
хоккеем. 

евстратовка:  
появится дневной  
стационар

В селе Евстратовка Алексей 
Гордеев посмотрел, как идёт 
капитальный ремонт здания 
амбулатории БУЗ ВО «Россо
шанская районная больница». 
Лечебное заведение будет об
служивать почти две тысячи 
человек, из них 1457 человек 
– жители села Евстратовка, 
остальные – сел Лощино и 
Терновка. Во врачебной амбу
латории будет работать врач 
общей практики.

– К нам обратилась гла
ва поселения с просьбой от 
жителей: создать дневной 
стационар для оказания по
мощи и лечения. Помещения 
не было, мы обратились к Ни
колаю Ольшанскому. Сумма 
вложений – один миллион 
781 тысяча рублей. Помимо 
дневного стационара, здесь 
подрядчик проводит другие 
работы: поменяли на пластик 
окна, заменили батареи, про
водим косметический ремонт 
других кабинетов, куда может 
приехать врачпедиатр. Под
рядчик всё делает качественно, 
сроки соблюдает, – рассказала 
главный врач Россошанской 
районной больницы Галина 
Дымова. – Здесь не было вход
ной группы, в селе проживает 
три инвалидаколясочника, 

мы сделали. Амбулатория 
оснащена и современным хо
лодильником для хранения 
медицинских препаратов. 
На втором этаже планируют 
сделать кабинеты для сель
ской администрации, почты и 
участкового. 

Николай Ольшанский от
метил, что готов выделить для 
семьи врачей коттедж на льгот
ных условиях и автомобиль, 
если они проработают более 
пяти лет.

– У нас осталось шесть кот
теджей, мы их держим учите
лю, завучу или врачу, – заверил 
инвестор.

Для амбулатории также 
выделили карету «скорой ме
дицинской помощи», пост 
организован в Новой Калитве.

Здесь же, в Евстратовке, 
губернатор осмотрел будущее 
пожарное депо, где сегодня при 
участии инвестора выполня
ются работы по капитальному 
ремонту. В настоящее время 
изготовлены оконные блоки, 
демонтирована кровля, увели
чена высота боксов, установ
лены и утеплены потолочные 
перекрытия боксов и бытовых 
помещений. Будут также за
менены окна и проведен ремонт 
кровли.

Алексей Гордеев выразил 
уверенность, что реализация 
плана мероприятий по со
трудничеству областного пра
вительства, администрации 
Россошанского муниципаль
ного района и ООО УК «ДОН
АГРО» позволит повысить 
социальноэкономический 
уровень жизни на селе.

– Это первая практика, ког
да крупный аграрный холдинг 
вышел с инициативой заняться 
социальными объектами и 
объединить усилия муници
пальной и региональной вла
сти. Мы на этот год составили 
программу на 103 млн. рублей, 
при этом более 60 млн. рублей 
– деньги непосредственно хол
динга. Теми или иными объек
тами удалось охватить 21 село, 

и это в основном социальная 
инфраструктура. Речь идёт о 
культурной сфере, образова
нии, здравоохранении, вода, 
дороги, около тысяч новых 
светильников повесили в сёлах, 
в общем, очень масштабная 
программа, – подчеркнул гу
бернатор.

Старая Калитва:  
база для досуга селян

Переехав в село Старая 
Калитва, губернатор осмотрел 
культурнодосуговый центр. 
Глава местного сельского по
селения Наталья Грицынина 
сообщила, что ремонт здесь 
длительное время не про
водился, в связи с чем зда
ние местного очага культуры 
нуждается в капитальном 
ремонте. В 2014 году подго
товлена смета на капремонт 
здания, которой предусмо
трено: замена электрической 
проводки, ремонт внутренних 
помещений, фасада здания 
и входной группы, отопле
ния, технического оснащения. 
Имеется положительное экс
пертное заключение. В 2016 
году объект был включён в 
план мероприятий. На сред
ства инвестора будет произ
ведён ремонт кровли здания, 
объем затрат 2,4 млн. рублей. 
В настоящее время завершены 
работы по раскрытию кров
ли, ожидается поступление 
строительных материалов.

Глава региона отметил, что 
примеру такого сотрудниче
ства уже последовали и другие 
аграрные предприятия в не
скольких районах Воронеж
ской области.

– Программа важна ещё и 
тем, что можно было начинать 
работы буквально с колёс, и мы 
к ноябрю совместно все завер
шим. Сегодня мы уже обсужда
ем планы на следующий год. Я 
напомню, что благодаря этому 
подходу несколько аграрных 
холдингов области пошли по 
этому пути, и мы с ними тоже 

подписали Соглашение. Уже 
работаем в других районах, – 
сказал Алексей Гордеев.

Уже есть планы  
и на будущий год

Затем уже в Россоши губер
натор провёл традиционную 
прессконференцию для пред
ставителей местных СМИ. Во 
встрече принял участие и Ни
колай Ольшанский. Обращаясь 
к журналистам, Алексей Гор
деев отметил, что главная цель 
визита в район – посмотреть, 
как реализуется трёхстороннее 
Соглашение.

– Мы проверяем те про
екты, которые вместе дого
ворились реализовывать по 
программе развития села. Объ
екты – в плане, с нормальным 
качеством, хорошо, что здесь 
есть возможность контроля 
непосредственно инвестором, 
и уверенность есть, что все объ
екты будут завершены. Нико
лай Михайлович сегодня уже 
обсуждает с нами следующий 
год. Надеемся, что продолжим 
эту программу, – сказал губер
натор.

Губернатору задали вопрос 
о том, как в других районах 
области реализуются подобные 
Соглашения, и послужила ли 
Россошь примером?

– Мы подписали целый 
ряд Соглашений и охватили 
несколько районов с таким же 
подходом, правда, меньшего 
масштаба. Так что дело пошло. 
Очень бы хотелось, чтобы 
те, кто занимается аграрным 
бизнесом, понимали, что нуж
но помогать людям, которые 
живут на селе и производят 
эту продукцию, – ответил гу
бернатор. 

Николай Ольшанский до
бавил, что готов и в дальней
шем поддерживать сельские 
территории. 

– Если в селе живут хотя 
бы пять человек, которые ра
ботают у нас, мы считаем, что 
это наши села. Интерес у нас 

один – чтобы люди работали. В 
селе сейчас очень трудно с кад
рами. Вот мы построили в селе 
24 коттеджа для сотрудников, 
чтобы привлечь специалистов 
обратно в село, – пояснил Ни
колай Ольшанский.

Журналистов интересовало, 
как будет контролироваться 
качество выполняемых работ 
подрядчиками на объектах в 
рамках трехстороннего Со
глашения?

Алексей Гордеев ответил, 
что в соответствии с контрак
тами подрядчик несёт ответ
ственность за объект на про
тяжении трех лет с момента 
сдачи объекта. 

– Это уже такая сложившая
ся практика. Другой вопрос, 
что иногда подрядчики оказы
ваются недобросовестные – не 
местные, как правило, но у нас 
хватает административных 
ресурсов, чтобы мы с этими 
ситуациями разобрались. Это 
мы будем контролировать, – 
сказал Алексей Гордеев. 

Спросили у губернатора о 
возможном сокращении пер
сонала на ОАО «Минудобре
ния». 

– К нам тоже поступили 
сигналы, что предприятие 
пытаются оптимизировать и, 
соответственно, уменьшить 
численность и расходы. Мы с 
такой политикой не согласны, 
будем встречаться с руковод
ством завода, представителя
ми собственника, профсоюзом 
и, соответственно, требовать, 
чтобы все вопросы были со
гласованы с профсоюзом и 
районной властью и чтобы 
они были аргументированны. 
Завод работает не первый 
год, и главное внимание здесь 
всегда уделялось людям. С 
этим будем серьезно разби
раться. 

Были также заданы вопросы, 
касающиеся здравоохранения 
на селе, развития дорожной 
инфраструктуры, закупочных 
цен на зерно нового урожая и 
другие. 

У примера Николая Ольшанского уже есть последователи
общество | Губернатор Алексей Гордеев считает, что опыт социального партнёрства властей и компании Николая Ольшанского нужно распространить  
на всю Воронежскую область
об этом факте региональные СМИ сообщали в мае: 
губернатор Алексей Гордеев, глава администрации 
Россошанского района Иван Алейник и председа-
тель Совета директоров УК ооо «ДоН-АГРо» Нико-
лай ольшанский подписали Соглашение, которое 
подразумевает, что инвестор, то есть структуры 
Николая ольшанского, на условиях софинансиро-
вания с областным и районным бюджетами обя-
зуется благоустроить социальную инфраструктуру 
двадцати одного населённого пункта Россошанско-
го района. По трёхстороннему Соглашению только 
в 2016 году на развитие сёл выделяется 103 мил-
лиона рублей. 
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В селе Старая Калитва Алексей Гордеев осмотрел культурно-досуговый центр, который  
серьёзно обновится благодаря сотрудничеству властей и инвестора.

В парке «Юбилейный» губернатору рассказали и показали то, как преображаются  
места отдыха россошанцев.
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– Уважаемый Владыка, в фев-
рале этого года на Освящённом 
Архиерейском Соборе Русской 
Православной Церкви архиепи-
скоп Богучарский Серафим (Со-
болев) был прославлен в лике свя-
тых. Это важное событие в жизни 
епархии. Скажите, в настоящее 
время в Воронежской митрополии 
сколько всего человек причислено 
к лику святых и много ли среди 
них мучеников за веру? Эта работа 
завершена или можно ожидать по-
явления новых имён?

– К лику святых причислено око-
ло тридцати человек, родившихся 
или потрудившихся на Воронежской 
земле. Намного больше – несколько 
сотен – людей, почитаемых в народе 
как праведники или мученики, но 
по различным причинам ещё не ка-
нонизированных. В Православной 
Церкви прославление подвижника 
в лике святых – сложный процесс, 
имеющий много составляющих. 
Цель всех существующих норм 
канонического права – дать Церкви 
возможность удостовериться в под-
линной святости предлагаемого для 
прославления человека или в реаль-
ности его мученического подвига. 
Ведь Церковь призвана, прославляя 
своего сына или свою дочь, дать 
верующим высокий пример право-
славной веры и образец для под-
ражания. Необходимо авторитетно 
подтвердить, что его жизнь была 
действительно святой, а смерть му-

ченика была свидетельством веры в 
Бога, подражанием Крестному пути 
Христа Спасителя. С первых веков 
истории Церкви христиане прида-
вали особое значение подвигу муче-
ников – их имён великое множество 
в святцах, что свидетельствует об 
особом почитании. Мученичество 
рассматривалось, как торжество 
веры и благодати над гонениями и 
смертью, Града Божиего над окова-
ми диавола. 

С древних времён человек, по-
страдавший за Христа, даже если 
он жил не совсем праведной жизнью 
или вовсе не был крещён, всё равно 
признавался святым: факта мучени-
чества было для этого достаточно. 
Существует такое понятие: «креще-
ние кровью». 

Мы с вами знаем, что в XX веке 
ситуация в России была непро-
стая. Государственная идеология 
пыталась сформировать «ново-
го человека», и в этом Церковь 
не была помощницей. Поэтому 
сразу после революции 1917 года 
начались целенаправленные го-
нения на верующих, особенно на 
духовенство. Уже к 1922 году только 
священнослужителей, которые по-
страдали, было более пяти тысяч 
человек. Известно много ново-
мучеников, которых в настоящее 
время нет возможности прославить 
из-за отсутствия документальных 
свидетельств: значительная часть 
репрессий совершалась без суда и 
следствия, без законных разбира-
тельств и протоколов. Например: 
ставилась задача «очистить деревню 
от поповского сословия». Уполно-
моченные приезжали к иерею, из-
девались над ним и его матушкой, 
над детьми священника, а под утро 
всех убивали. Таких случаев и в Во-
ронежской области было довольно 
много. Но причислить всех к лику 
святых по действующим нормам 
невозможно.

– Почему же, Владыка? На 
Юбилейном Архиерейском Соборе 
Русской Православной Церкви в 
2000 году канонизировано более 
тысячи святых, прославлены как 
известные, так и неизвестные нам 
мученики и исповедники веры, по-
страдавшие начиная с 1917 года... 

– Всё верно. Но, повторюсь, при-
числить всех известных и почитае-
мых в народе мучеников и подвиж-
ников к лику святых невозможно. 
Нет полноценных материалов, есть 
только устные свидетельства. Воз-
можно, их было бы достаточно в 
древней Церкви. Но сейчас, когда 
всякое слово подвергается сомне-
нию, нужно всё детально изучать 

и приводить неоспоримые доказа-
тельства. В годы «красного террора» 
и репрессий, когда возбуждались 
уголовные дела на верующих – ар-
хиереев, священников, монахов и 
просто активных прихожан – часто 
не соблюдались процессуальные 
нормы. Протоколы велись плохо, 
немало из них были подложными, 
показания «выбивались» из под-
следственного любыми способами. 
При Ежове (нарком внутренних 
дел, один из главных организаторов 
массовых репрессий 1937—1938 го-
дов – прим.) работал следственный 
«конвейер»: следователи сменяли 
друг друга, а подследственному не 
давали ни есть, ни пить, ни спать, 
применялись изощрённые пытки... 
Такой допрос мог продолжаться 
несколько суток. Естественно, не 
каждый человек мог это выдержать 
и, чтобы прекратить истязания, под-
следственный подписывал всё что 
угодно. Верующим инкриминиро-
вали антигосударственную деятель-
ность. К примеру, архиепископ Лука 
(Войно-Ясенецкий) стал жертвой 
репрессий и провёл в тюрьмах и 
ссылках в общей сложности один-
надцать лет. Даже ему, человеку 
крепкой веры, известному врачу, 
прославленному учёному, лауреату 
Сталинской премии, нелегко при-
ходилось. Порой он находился в 
таком изнеможении, что не мог ни 
стоять, ни сидеть… Но он выдержал 
всё. (Архиепископ Лука (Войно-

Ясенецкий) прославлен 
как исповедник в сонме 
новомучеников и исповед-
ников Российских в 2000 
году Архиерейским Собо-
ром Русской Православной 
Церкви – прим.).

В числе тысяч людей, 
прошедших через круги 
тюремного ада, епископ 
Афанасий (Сахаров). По-
литических преступлений 
ему не инкриминировали, 
только лишь веру в Бога. 
За 33 года заключения он 

не озлобился и на свободе, перед 
кончиной, вспоминал: «Я прожил 
счастливую жизнь и не встретил 
ни одного плохого человека». Со 
слезами просил прощения у Бога 
за свой «грех»: «не мог ответить на 
вопросы следователей так, как они 
требовали. За это их наказывали, и 
у меня совесть на этот счёт не спо-
койна», – каялся владыка Афанасий. 
Безусловно, он святой человек и 
причислен к сонму новомучеников 
Церкви Русской. 

Когда в 2000 году одновременно 
были прославлены тысячи людей в 
лике святых, их личные дела были 
тщательно проверены – всё было 
в порядке. Потом же произошёл 
вброс информации: появились 
новые документы, которые раньше 
не предоставлялись при изучении 
личных дел и ряд священнослужи-
телей в свете этих новых сведений 
выглядели не очень хорошо. Кто это 
сделал, откуда взялись и насколько 
подлинны новые данные – всё нуж-
но тщательно изучать, необходимы 
научные экспертизы. На Архиерей-
ском Соборе в феврале этого года 
его участники сошлись во мнении, 
что закон не имеет обратного дей-
ствия, тем более в таком непростом 
деле. Некоторые подвижники и 
мученики, которые почитаемы в 
народе, были причислены к мест-
ночтимым святым, а общецерковное 

прославление их на время отложено. 
Пока работа по канонизации ново-
мучеников приостановлена, архивы 
закрыты – государством принято ре-
шение, что не время всем этим делам 
быть полностью раскрытыми. 

Надо сказать, что в честь рос-
сийских святых, принявших му-
ченическую кончину за Христа 
или подвергшихся гонениям после 
Октябрьской революции 1917 года, 
у нас установлен общий праздник – 
Собор новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской. Празднование 
приходится на первый воскресный 
день после 7 февраля – дня памяти 
мученической кончины митропо-
лита Киевского и Галицкого Вла-
димира (Богоявленского), который 
был первым из архиереев Русской 

Православной Церкви, пострадав-
шим в годы большевистского тер-
рора. В этот день мы прославляем 
всех святых, в ХХ веке за Христа 
пострадавших. По тем же, кто ещё 
не причислен к лику святых, служим 
панихиды.

– Владыка, справедливости ради 
надо заметить, что у архиепископа 
Богучарского Серафима несколько 
иная история, другой жизненный 
путь. Известно, что он прошёл 
традиционную для того времени 
школу духовного образования, 
был близок с праведным Иоанном 
Кронштадтским и преподобными 
Оптинскими старцами. С 1912 по 
1918 год архимандрит Серафим 
– ректор Воронежской духовной 
семинарии, которая за годы его 
служения стала одной из лучших 
среди духовных учебных заведе-
ний Российской империи. 

– Да, жизнь святителя Серафима 
несколько отличается от большин-
ства его современников – архиереев 
и священнослужителей. В смутные 
для страны годы ему удалось благо-
получно выехать из Воронежа. В 
1921 году владыка Серафим приехал 
в Болгарию, где стал управляющим 
русскими православными прихода-
ми и обителями с титулом епископа 
Богучарского. В тяжёлые 20-40-е 

годы архиепископ Серафим забо-
тился не только о церковной жизни 
русских эмигрантов, но и активно 
способствовал нормализации кано-
нического положения Болгарской 
Православной Церкви, которая с 
1872 года, вследствие раскола с Кон-
стантинопольским Патриархатом, 
находилась в состоянии изоляции от 
остального православного мира. 

Во время Второй мировой войны 
Болгария, в которой нёс своё слу-
жение Владыка, долгое время была 
на стороне фашистской Германии. 
Архиепископ Серафим открыто 
призывал, чтобы болгары не воевали 
против Советского Союза. За это он 
терпел преследования от властей. 
Лишённый храма, он вынужден 
был служить на квартире. Вёл под-

вижническую, праведную жизнь. 
К нему, имевшему дар молитвы и 
чудотворения, всегда приходили 
люди. Будучи прозорливым, он 
подсказывал верный путь, направ-
лял их судьбы. По его молитвам 
исцелялись больные. Разнообраз-
ная пастырская и педагогическая 
деятельность, духовное окормле-
ние русской и болгарской паствы 
снискали ему глубокий авторитет 
среди верующих. После смерти 
архиепископа Серафима почитание 
не прекратилось – наоборот, приоб-
рело более широкие масштабы. К его 
могиле стекается всё больше людей. 
С 1973 года я систематически бываю 
в Болгарии и тоже всегда приезжаю 
к святителю Серафиму. Когда на 
месте его погребения священник 
служит панихиду, то открывает ящи-
чек с записочками и вслух прочиты-
вает письменные просьбы людей, 
которые обращаются к святителю 
как к живому, просят о помощи. И 
он помогает!

– Последний ректор дореволю-
ционной Воронежской духовной 
семинарии архиепископ Серафим 
в годы пребывания в эмиграции на-
писал свои основные богословские 
и апологетические труды, здесь 
учил и воспитывал своих духовных 
чад, которые старались сохранить 
и передать другим искорки его свя-
тоотеческой духовности. Владыка, 
сегодня духовными искорками 
во всех епархиях Воронежской 
митрополии верующие делятся во 
время культурно-просветительских 
программ, в том числе на Дне пра-
вославной книги, Дне славянской 
письменности и культуры. В такие 
дни особо подчёркивается нераз-
рывная связь духовной и культур-
ной жизни России и Православия. 
Каково значение усиливающейся 
роли православной литературы? 
Каково отношение Церкви к лите-
ратуре классической и особенно 
современной, если она не всегда 
отвечает канонам РПЦ?

– Нужно понимать, что любое 
художественное произведение есть 
отражение внутреннего мира ху-
дожника слова. Поэтому в Церкви 
не создаётся никакой комиссии, 
которая бы рассматривала ныне из-
даваемые поэзию и прозу. Но можно 
и нужно говорить об общих на-
правлениях в литературе, давать им 
нравственную оценку. Часто авторы 
пишут книги биографические, ра-
ботают с архивными документами. 
Однако безоговорочно верить тому, 
что события развивались именно 

так, как они описывают, – увы, редко 
приходится. Из современных нам 
авторов достоверны разве что Пи-
куль, Солженицын. У Солженицына 
хороший русский язык, но трудный: 
не льётся, читается не так, как Ле-
сков или Куприн. По значимости и 
таланту к ним примыкают Крупин, 
Распутин – это поистине глыбы 
литературного творчества, писа-
тели, которые охватывали многие 

пласты жизни нашего общества. За-
мечателен писатель Мережковский, 
муж поэтессы Зинаиды Гиппиус. Он 
малоизвестен широкой публике. А 
творил он замечательнейшие вещи, 
оставил целый ряд исторических 
произведений. Подчас излагал 
неугодные властям факты, которые 
нежелательно было предавать огла-
ске. Против него был инициирован 
судебный процесс, но Дмитрий Сер-
геевич его выиграл. Таких людей, 
которые работают с документами и 
при этом вносят минимум личного 
отношения и оценок в свои творе-
ния, – мало. К примеру, Александр 
Сергеевич Пушкин: он был челове-
ком довольно несвободным. Сейчас 
мы бы сказали, что он выполнял «го-
сударственный заказ». В «Дубров-
ском» он изобразил императрицу 
Екатерину, образ которой, впрочем, 
как и события в произведении, далёк 
от реальности. Совершенно не упо-
минается о Суворове – единствен-
ном полководце, сумевшем погасить 
пугачёвский бунт. Своё понимание 
событий дает Пушкин и в «Борисе 
Годунове». Конечно, это не умаляет 
его художественного достоинства, 
но никогда не надо забывать о том, 
что даже очень серьёзные писатели 
вкладывают в свои произведения 
определённую долю вымысла. На-
пример, Лев Николаевич Толстой. 
Он был создателем псевдохристи-
анской секты толстовцев. Учил о 
ненасилии, выступал против само-
державия, военных действий, и всё 
это было замешано на его личном 
восприятии Евангелия. Напомню: 
его отлучили от Церкви за наме-
ренное искажение христианства 
– переписав четырёх евангелистов, 
он создал собственный вариант 

Евангелия, прописав в нём своё 
видение кодексов нравственного по-
ведения. Все его произведения глу-
боко религиозны. Возьмите «Анну 
Каренину», «Воскресение», «Войну 
и мир» и другие. Однако очень труд-
но порой с этим художником слова 
согласиться: белое подчас он делает 
чёрным, чёрное – белым…

Несомненно, автор вкладывает 
в произведение личные чувства и 
переживания. Благодаря своим ге-
роям, которых заставляет спорить, 
любить или ненавидеть, 
жениться, воевать, уми-
рать – он выражает ту 
мысль, которая наполняет 
его собственную душу. 
Литература, как и музы-
ка, должна быть возвы-
шенной, звать человека к 
добру и совершенству. Хо-
рошие произведения пока-
зывают читателю примеры 
героизма и патриотизма, честности 
и трудолюбия, высокого отношения 
к любви, к семье, к женщине. Такие 
произведения должны быть распро-
страняемы, им должно оказываться 
предпочтение. Поэтому Церковь 
организует такие праздники как 
День православной книги, День 
славянской письменности и куль-
туры, многочисленные и обшир-
ные культурно-просветительские 
программы. Лучших писателей 
поощряет наградами и премиями 
Патриарх, тем самым показывая, 
что нравственные линии, которые 
заложены в произведениях этих 
авторов, не нанесут вреда: можно 
читать их книги и обрести твёрдый 
нравственный фундамент, развить 
свою личность.

Непонятно, когда современный 
человек, имея так мало свободного 
времени, тратит его на бездумное 
«чтиво», где кипят одни страсти, 
которых и так в жизни слишком 
много. Также наши барышни до ре-
волюции увлекались французскими 
романами. Не хочу ничего говорить 
об этих пишущих братьях и сёстрах, 
тем более давать им оценку как 
творческим личностям. Ясно, что их 
«творения» порождены спросом на 
произведения такого сорта – а это 
уже говорит о нравственном нездо-
ровье всего общества. Важная, но не-
простая задача – опомниться, выйти 
из состояния всеобщего безумия, 
увлечения вещизмом, собствен-
ным эгоизмом, научиться замечать 
других людей, ценить жизнь, сеять 
разумное, доброе и светлое. Этому 
поможет чтение соответствующей 
литературы. Когда меня спрашива-
ют о выборе книг, говорю: читайте 
проверенную временем классику; по 
крайней мере, она вас не испортит, 
там можно почерпнуть хорошие 
примеры.

Сейчас модно экранизировать 
классические произведения. С удо-
вольствием посмотрел фильм «Анна 

Каренина» творческой бригады из 
Великобритании. Серьёзная работа, 
очень по-русски прочувствованно. 
Как бы ни критиковали новый 
«Тихий Дон», фильм-эпопею по 
одноимённому роману Михаила 
Шолохова о непростой судьбе дон-
ского казачества России в начале 
ХХ века, в нём есть положительные 
стороны. Показан трагизм слома 
нравственного стержня в простом 
народе. Мне кажется, режиссёр Сер-
гей Урсуляк прочитал сокровенные 
мысли у Шолохова, которые, может 
быть, Михаил Александрович не 
высказал, но имел в виду в своём 
романе. 

– Кстати, о сокровенном. Вы 
затронули очень важную тему, 
касающуюся многих. Владыка, 
как человеку прийти к Богу и укре-
питься в вере?

– Вопрос простой и сложный 
одновременно. Помню свой юно-
шеский опыт, когда я обучался 
в аспирантуре при Московский 
духовной академии и исполнял в 
Троице-Сергиевой лавре послуша-
ние по сопровождению иностран-
ных делегаций. Однажды прибыла 
делегация по линии Академии наук. 
Учёные внимательно слушали, и 
один, с лёгким акцентом, стал у 
меня расспрашивать, как я пришёл 
к вере. Оказалось, это учёный из 
Германии с русскими корнями. Он 
сказал: «Вы знаете, батюшка, то, что 
Вы рассказываете, меня трогает до 
слёз. Сам, как умею, молюсь, чтобы 
мне научиться верить, но Бог мне 
этого не даёт. Вера – это дар». Меня 
тогда шокировало такое признание 
и оно до сих пор для меня является 
загадкой. Я верующий с детства. Для 
меня проблемы поиска не было. Всё, 

что вокруг меня происходит, чем 
общество живёт, – оцениваю с точки 
зрения веры. Есть люди, которым 
веру заменяет нравственный закон, 
закон совести. Есть и те, кто вообще 
не верит. Но не верить – это не озна-
чает обязательно быть воинствую-
щим атеистом и пропагандировать 
свои убеждения насильственно. 
Следует уважать религиозные чув-
ства других людей. Я – епископ, и 
в своей жизни стараюсь воплотить 
принцип уважительного отношения 

к человеку другого вероисповедания 
или к человеку, который не проявля-
ет никаких религиозных убеждений. 
Мне кажется, что по-другому жить 
нельзя.

Приближаться же к Богу мы 
можем, учась на примерах святых. 
Святые отцы так говорили: «Пост 
и молитва – это два крыла, которые 
приближают нас к Богу». Но только 
приближают. А что у нас внутри 
должно быть? Внутри – любовь, а с 
ней – правда, спокойствие, здравая 
оценка всему. Именно в такой душе 
живёт Бог. «Блаженны чистые серд-
цем, ибо они Бога узрят» (Мф. 5, 8). 
Задача любого человека, верующий 
ты или неверующий, очистить свою 
душу от зла и грязи. Для верующего 
в этом особое благо, потому что в 
очищенное сердце придёт Святой 
Дух и будет в нем обитать. Известны 
слова преподобного аввы Дорофея: 
«зло есть недуг души, лишившейся 
свойственного ей и по естеству ей 
принадлежащего здравия, которое 
есть добродетель». В душу, которая 
объята страстями, греховным со-
стоянием, не войдёт премудрость, и 
Дух Святой, который всё освящает 
и придаёт смысл жизни, не поселит-
ся там. Так сказано в Священном 
Писании, в Книге премудрости Со-
ломона: «В лукавую душу не войдёт 
премудрость и не будет обитать в 
теле, порабощенном греху» (Прем., 
1, 4). Поэтому нужно работать над 
собой.

– Что значит работать над со-
бой? Как понимать Ваши слова?

– Оценивать свои поступки по 
отношению к другим людям, быть 
критически настроенным к своим 
действиям. Только не пессимисти-
чески – «я плохой, ничего не могу и 
не умею, да и жить не нужно». Здо-
ровый критический настрой кон-
структивен, способен дать импульс 
к развитию. Нужно заниматься ду-
ховной работой, воспитанием своего 
сердца, своей души. Естественно, 
будет помогать молитва и пост. Но 
пост – не диета, а деятельное состоя-
ние человека, когда мы трудимся над 
собой: отсекаем греховные помыслы 
и действия, заменяем их на добрые, 
светлые, воспитываем своего вну-
треннего человека.

На этих двух крыльях, прибли-
жающих человека к Богу, в общем-
то, и парят подвижники, которые 
живут на Афоне и других святых 
местах. Им приходится много ра-
ботать, чтобы самих себя содержать, 
прокормить. Они могут заниматься 
хозяйственными делами и выпол-
нять различные послушания, но 
при этом непрестанно молятся. За 
советом к ним приходят люди разно-
го духовного уровня – и все уходят 
утешенные, преображённые, как 
будто испили хорошей, освежающей 
душу воды, получили указание пути 
на многие годы вперёд. 

В прошлом году мы с паломниче-
ской группой нашей епархии путе-
шествовали на Святую Гору Афон и 
имели счастливую возможность об-
щаться с отцом Ефремом, игуменом 
Ватопедского монастыря. Каждый 
из нас до сих пор вспоминает, как 
буквально за три-четыре минуты 
разговора с отцом Ефремом получил 
от него душеспасительные, жиз-
ненно важные советы. Истинный, 
умудрённый Богом старец видит со-
стояние души и сердца пришедшего 
к нему человека, «читает» его как 
открытую книгу. Конечно, можно 
сказать, что он хороший психолог, 
опытный молитвенник. Но человек 
верующий понимает, что дело не 
только в этом. Это высокие духов-
ные горизонты. Но по благодати 
Божией, трудясь, каждый их может 
достичь. Нужно много работать над 
собой, над своим духовным состоя-
нием, наладить добрые отношения 
с ближними; не себя во главу угла 
ставить, а других людей; оценить, 
что сделал плохого и понять почему 
на тебя обижаются. Сделай выводы, 
исправься. Уверен, такая работа 
обязательно даст положительный 
результат.

Подготовила Галина РОХМИН.

Кому открываются высокие 
духовные горизонты

Интервью с митрополитом Воронежским и Лискинским Сергием | Как воспитать своего внутреннего человека
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В епархиальном управлении митрополит Воронежский  
и Лискинский Сергий встретился с главным редактором  
газеты «Коммуна» Виктором РудеНКО и журналистом  
Галиной РОХМИН. От имени читателей газеты  
Владыке Сергию – архипастырю с большим опытом  
церковного служения – были представлены вопросы,  
на которые его Высокопреосвященство в формате интерес-
ной беседы ответил, как всегда, глубоко и подробно. 

Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий.

 С первых веков истории Церк-
ви христиане придавали осо-

бое значение подвигу мучеников – их 
имён великое множество в святцах, 
что свидетельствует об особом по-
читании. Мученичество рассматри-
валось, как торжество веры и благо-
дати над гонениями и смертью, Града 
Божиего над оковами диавола. 

 Литература, как и музыка, должна быть возвы-
шенной, звать человека к добру и совершенству. 

Хорошие произведения показывают читателю примеры 
героизма и патриотизма, честности и трудолюбия, высокого 
отношения к любви, к семье, к женщине. Такие произведе-
ния должны быть распространяемы, им должно оказывать-
ся предпочтение. 

 Приближаться к Богу мы мо-
жем, учась на примерах свя-

тых. Святые отцы так говорили: «Пост 
и молитва – это два крыла, которые 
приближают нас к Богу». Но только 
приближают. 

 Нужно много работать над собой, над своим духов-
ным состоянием, наладить добрые отношения с 

ближними; не себя во главу угла ставить, а других людей; 
оценить, что сделал плохого и понять почему на тебя оби-
жаются. Сделай выводы, исправься. Уверен, такая работа 
обязательно даст положительный результат.
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Безуслоно, заглянули они и на Балканы, посетив 
вузы Сербии, а также Боснии и Герцеговины. И просто 
не могли не обратить внимание на то, как встречают там 
россиян, как тянутся сербы к русскому говору, любому 
упоминанию о России. А в разговорах с сербами, во время 
официальных и неофициальных встреч, не раз и не два 
звучало пожелание установить побратимские связи – на 
уровне районов, городов.

За идею двумя руками уцепился глава администрации 
Панинского района Николай Щеглов. Выпускник Во-
ронежского СХИ, кандидат сельскохозяйственных наук, 
Николай Васильевич часто бывает в Alma mater, в курсе 
повседневных забот ученых и студентов. Не случайно те 
с учебными и научными целями всё чаще наведываются 
в хозяйства Панинского района.

И вот делегация из города Билеча приехала в Панино.
Встретить ее панинцам было не стыдно. За последние не-
сколько лет райцентр преобразился до неузнаваемости. 
Построены современный спортивный комплекс и по-
ликлиника, отремонтированы кинотеатр, в обновленное 
здание перебралась детская школа искусств. Совершенно 
новый вид – нарядный и торжественный – обрела цен-
тральная площадь райцентра. Неподалеку, в обновлен-
ном парке, установлен памятный знак в честь русского 
чернозема, прославившего Панино на весь мир.

Заглянули сербы и в районную библиотеку – ее 
книжный фонд насчитывает свыше 26 тысяч экземпля-
ров. Там, помимо всего прочего, гости познакомились 
и с посвящённой Республике Сербской выставкой. 
(Здесь уместно заметить: Сербия после того, что сде-
лали с Югославией, – это самостоятельное государство 
со столицей в Белграде. Республика Сербская имеет 
свою столицу – город Баня-Лука – и входит в другое 
государство – Боснию и Герцеговину. Но и там и там по-
давляющая часть населения – сербы, питающие чувство 
дружбы к России).

А в считанных километрах от райцентра сербы могли 
воочию увидеть мощь русского чернозема: здесь его 
толщину измерили прямо в чистом поле. В цифры на 
рулетке трудно было поверить: сто пятьдесят семь санти-
метров! Как рассказал гостям профессор Воронежского 
госагроуниверситета Константин Стекольников, на 
создание каждого такого сантиметра у природы уходило 
от тысячи до трёх тысяч лет.

– Какво дивно црна земльа! – воскликнул один из 
гостей, фермер Петар Алексич. И поведал, что у них, 
в Республике Сербской, почва большей частью каме-
нистая, и для ведения сельского хозяйства требуется 
огромный труд.

Огромный труд требуется и на чернозёмных полях. 
И глава администрации Панинского района Николай 
Щеглов не без гордости рассказал, что благодаря такому 
труду, а также современным технологиям, помноженным 
на мастерство агрономов и механизаторов, в лучших хо-
зяйствах района – например, ООО АПК «Александров-
ское», КФХ «Вязовский А.Ю» – научились выращивать 
по 60 и более центнеров хлеба с гектара.

Побывав в этих хозяйствах, гости увидели много не 
только интересного, но и полезного для себя.

Так что Соглашение об установлении побратимских 
связей между Панинским районом и городом Билеча ста-
ло логичным ответом и на вызовы времени, и на потреб-
ности обеих сторон в более тесном сотрудничестве.

– Вполне возможно, что Соглашение станет стартовой 
площадкой и для сотрудничества в сфере экономики, 
– считает глава администрации Панинского района 
Николай Щеглов.

– Мы рады, что стали гостями святой и славной Рус-
ской Земли, – в свою очередь поделился с «Коммуной» 
глава администрации города Билеча Милян Алексич. – 
Ваша страна – наша надежда, наша опора. Будьте верны 
себе, будьте сильнее – и мы будем прочно уверены в 
своем будущем.

«Район развивается, и в этих условиях 
важно сохранить динамику»
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Подрядчик обещал завер-

шить ремонт к 1 сентября. 
Но если работы затянутся, 
учащихся – всего их 97 чело-
век – переведут на временное 
обучение в здание начальной 
школы. Глава региона реко-
мендовал строителям особое 
внимание уделить качеству 
выполняемых работ.

– Надо сделать так, чтобы 
не было стыдно за свою ра-
боту. Если средств не хватит, 
то добавим, – сказал Алексей 
Гордеев, покидая строительную 
площадку.

Почему важно иметь 
стратегические цели?

В Кантемировке губернатор 
Алексей Гордеев провёл выезд-
ное заседание правительства.

О разработке Стратегии 
социально-экономического 
развития Воронежской области 
на период до 2030 года доложил 
руководитель департамента 
экономического развития об-
ласти Анатолий Букреев. Он 
сообщил о том, что был выпол-
нен комплексный анализ ито-
гов реализации действующей 
Стратегии, генеральной целью 
которой является формиро-
вание благоприятной среды 
для жизни и деятельности 
человека и развития предпри-
нимательства.

Наиболее высокие результа-
ты обеспечены по приоритетам 
развития, направленным на 
улучшение здоровья населения 
и создание благоприятных 
условий жизни, развитие рынка 
труда, обеспечение устойчиво-
го развития агропромышленно-
го комплекса, стимулирование 
строительства и содействие 
развитию предприниматель-
ства, преодоление бедности. 
Анатолий Букреев привёл циф-
ры, подтверждающие устой-
чивую динамику развития 
региона, несмотря на общую 
неблагоприятную обстановку 
в стране. Так, производитель-
ность труда в промышленности 
увеличилась в 2,4 раза – с 1,3 
млн. рублей до 3,2 млн. рублей 
в год на одного работника. По 
динамике промышленного про-
изводства (за 2009 – 2015 годы 
– 178,8 процента к уровню 2008 
года) Воронежская область за-
нимает первое место в ЦФО и 
второе место среди субъектов 
РФ. Высокие темпы роста ре-
гиональной промышленности 
обусловлены, прежде всего, 
опережающей динамикой обра-
батывающих отраслей, индекс 
производства которых за 2009 
– 2015 годы удвоился (207,8 
процента), что соответствует 
первому месту в ЦФО и пятому 
– среди субъектов РФ. В три 
раза возросла производитель-
ность труда в сельском хозяй-
стве. По словам докладчика, 
обеспечено существенное улуч-
шение позиций Воронежской 
области среди субъектов РФ по 
большинству макроэкономиче-
ских показателей, что нашло 
отражение в общенациональ-
ных рейтингах.

Разрабатываемая Стратегия 
социально-экономического 
развития Воронежской области 
на период до 2030 года должна 
обеспечить преемственность 
целей и приоритетов, установ-
ленных действующими стра-
тегическими документами. На 
сегодня определена примерная 
ее структура.

Алексей Гордеев выразил 
уверенность в том, что новая 
Стратегия определит правиль-
ное поступательное развитие 
на долгосрочный период.

– Наличие такого докумен-
та, как Стратегия развития 
области до 2030 года, пред-
полагает получение средств 
из федерального бюджета, в 
соответствии с федеральным 

законом должны быть такие до-
кументы. Есть и практические 
действия, связанные с тем, что 
мы должны иметь стратегиче-
ские цели, несмотря на то, что 
жизнь вносит свои коррективы. 
Связано это с внешней полити-
кой или с мировой экономикой, 
все равно курс должен быть 
определен. Документ нужен, 
мы его будем обязательно при-
менять, – сказал губернатор.

Шестой дом-интернат 
для пожилых

О повышении качества жиз-
ни пожилых людей и инвалидов 
с докладом выступил руководи-
тель департамента социальной 
защиты Воронежской области 
Андрей Измалков.

На территории региона 
функционирует 39 стационар-
ных учреждений, в которых 
проживает более пяти тысяч 
граждан. В ходе реализации 
совместных социальных про-
ектов правительства Воронеж-
ской области и Пенсионного 
фонда РФ в короткие сроки 
построено пять современных 
домов-интернатов для преста-
релых и инвалидов по сто мест 
каждый. В нынешнем году за-
планировано открытие шестого 
в Острогожском районе, что по-
зволит решить проблему оче-
редности в учреждения общего 
типа. В ближайших планах 
– строительство новых домов-
интернатов для престарелых 
и инвалидов. Источниками 
финансирования должны стать 
не только средства бюджета, но 
и частных инвесторов. Прора-
батывается вопрос сотрудниче-
ства с рядом компаний.

При внедрении новых ин-
новационных форм социаль-
ного обслуживания в первую 
очередь учитываются инте-
ресы и пожелания пожилых. 
Наиболее востребованной 
гражданами, приближённой 
к их потребностям и, одно-
временно, экономически вы-
годной формой социального 
обслуживания является оказа-
ние услуг на дому. Регулярное 
социальное обслуживание на 
дому получают более 14 тысяч 
граждан. Разновидностью на-
домного социального обслу-
живания для пожилых, прожи-
вающих в удалённых сельских 
населённых пунктах, является 
мобильная социальная служ-
ба, созданная в 39 управлениях 
социальной защиты и новых 
домах-интернатах. Данный 
вид услуг становится всё более 
востребованным. Региональ-
ная система надомного ухода 
за пожилыми людьми допол-
нена институтом «Приёмная 
семья», представляющим со-
бой совместное проживание 
и ведение общего хозяйства 
пожилого человека и лица, 
оказывающего социальные 
услуги, не являющегося его 
родственником. Такая практи-
ка в регионе применяется уже 
на протяжении нескольких 
лет, в настоящее время создано 

85 приёмных семей, в них про-
живают 88 граждан пожилого 
возраста. В последнее время 
востребовано волонтёрское 
движение, объединяющее лю-
дей разного возраста, которые 
на добровольной основе ока-
зывают помощь пожилым лю-
дям. Также в регионе успешно 
реализуются мероприятия, 
направленные на обеспечение 
доступной среды для пожилых 
граждан и инвалидов и на пре-
доставление мер социальной 
поддержки в виде различных 
выплат и льготных услуг.

– Направления работы мо-
гут быть разными, – сказал в 
заключение Андрей Измал-
ков, – но ориентир у нас один: 
работать для людей и на благо 
людей.

Журналисты поинтересо-
вались у руководителя депар-
тамента: как идут работы по 
восстановлению психоневро-
логического диспансера в селе 
Алфёровка Новохопёрского 
района?

– Работы идут с опереже-
нием графика, поэтому сдача 
объекта может состояться уже 
в ноябре нынешнего года, – со-
общил Андрей Измалков.

Интернат нового типа, ко-
торый появится на месте сго-
ревшего в конце 2015 года 
учреждения, примет 130 паци-
ентов, и сегодня департамент 
соцзащиты занимается вопро-
сом подбора обслуживающего 
персонала.

– Нам нужен квалифициро-
ванный персонал. Специали-
стов направим на обучение в 
Москву, а также за границу, 
– сказал Андрей Измалков. – 
Людей, которые ранее работали 
в этом интернате, мы также 
готовы принять на работу, 
желающие есть. Но некоторые 
специалисты отказываются 
возвращаться сюда, потому что 
требования к ним будут уже 
другими.

Ныне в подобных учрежде-
ниях по области находится 600 
человек. Открытие обновлен-
ного диспансера в Алфёровке 
и перепрофилирование ин-
тернатов общего типа в психо-
неврологические учреждения 
позволят их расселить.

Все достижения района 
– без спешки

О ходе реализации програм-
мы комплексного социально-
экономического развития Кан-
темировского муниципального 
района на 2012-2016 годы рас-
сказал глава администрации 
Владимир Покусаев.

За четыре года на реализа-
цию мероприятий программы 
было направлено 4 млрд. 913 
млн. рублей, из них 1 млрд. 
303 млн. рублей – бюджетные 
средства, 3 млрд. 610 млн. 
рублей – внебюджетные ис-
точники. Все значимые про-
екты реализуются в плановом 
режиме, инвесторы проявляют 
заинтересованность в откры-
тии новых производств.

В рейтинге районов послед-
ние два года Кантемировский 
– в тройке лидеров. Здесь 
реализовано 23 коммерческих 
проекта в области сельского 
хозяйства и промышленности. 
Основные проекты: строитель-
ство молочного комплекса на 
3200 дойных коров с молодня-
ком крупного рогатого скота, 
элеватора для хранения 40 ты-
сяч тонн зерна. В планах – воз-
ведение комбикормового заво-
да, площадки по выращиванию 
племенного молодняка КРС на 
9600 голов в селе Новомарков-
ка, откормочной площадки для 
КРС на 10000 голов в селе Ка-
сьяновка (сельхозпредприятие 
«Новомарковское»). Запущен 
проект по восстановлению 
отрасли животноводства в 
сельхозпредприятии «Нива»: 
поголовье КРС будет доведено 
до 1200 голов и более, проведе-
на реконструкция и модерни-
зация молочнотоварных ферм, 
открыт цех по переработке 
семян подсолнечника мощно-
стью 60 тонн в сутки.

Результатом реализации 
коммерческой части програм-
мы стало наращивание произ-
водства продукции сельского 
хозяйства в 2,1 раза к уровню 
2011 года. Обеспечен прирост 
поголовья КРС, производства 
молока и мяса. В отраслевом 
разрезе итогов 2015 года рай-
он занимает четвёртое место 
по производству молока. По 
количеству внесенных мине-
ральных удобрений кантеми-
ровцы занимают лидирующие 
позиции.

Активно развивается про-
мышленный сектор. За 2015 
год предприятиями отгружено 
товаров собственного произ-
водства и оказано услуг на 
сумму 453 млн. рублей (105 
процентов к итогу 2014 года), 
а индекс промышленного про-
изводства составил 111 про-
центов. За первое полугодие 
2016 года объём производства 
в целом составил 336 млн. 
рублей (рост 176 процентов), 
а индекс промышленного про-
изводства – 214 процентов.

Подводя итоги выездно-
го заседания правительства, 
губернатор Алексей Гордеев 
отметил:

– У нас сложилась хорошая 
практика, когда вся област-
ная исполнительная власть 
выезжает в один из сельских 
районов, где мы проводим за-
седание правительства области 
и рассматриваем подробно 
комплексное развитие соци-
альных вопросов, но прежде 
всего, конечно, экономических 
вопросов. Сегодня мы полным 
составом здесь рассмотрели де-
тально программу на пять лет, 
она завершает к концу года своё 
действие. Много что удалось, в 
первую очередь, в сельском хо-
зяйстве, здесь идёт постоянный 
рост, например, увеличение 
производства молока ежегодно 
на 15 – 20 процентов. Хорошие 
здесь показатели и в расте-
ниеводстве за счёт повышения 

культуры, внедрения новых 
технологий.

«Мои Документы»  
стали ближе

После заседания губерна-
тор посетил Кантемировский 
филиал АУ «МФЦ». Директор 
филиала автономного учреж-
дения Майя Богдалова про-
информировала главу региона 
о перечне оказываемых ими 
услуг, доступности их для 
разных категорий населения, 
в том числе для лиц с ограни-
ченными физическими воз-
можностями. Вход оборудован 
пандусом для передвижения 
детских и инвалидных колясок, 
имеется бесплатная парковка. 
Для посетителей с детьми 
организован детский уголок. 
Оформление выполнено в со-
ответствии с требованиями 
единого фирменного стиля 
«Мои Документы».

Филиал оснащён системой 
электронной очереди, созданы 
условия для заполнения до-
кументов. Оборудованы шесть 
рабочих мест («окон») и орга-
низовано предоставление 159 
услуг, из них: 46 федеральных, 
47 региональных, 38 муници-
пальных и 28 платных услуг. 
Имеется возможность предо-
ставления комплексной услуги 
по формированию «Портфеля 
бизнесмена», включающей из-
готовление печати, получение 
ключа электронной цифровой 
подписи, открытие расчётного 
счета, получение доступа к 
справочной правовой системе.

За первое полугодие 2016 
года в филиал поступило около 
19 тысяч обращений граждан 
о получении государственных, 
муниципальных и дополни-
тельных услуг, с учетом более 
шести тысяч обращений, при-
нятых в удалённых рабочих 
местах.

В присутствии губернатора 
состоялось подписание Со-
глашения о предоставлении 
услуг департамента аграрной 
политики области в МФЦ. 
Предметом Соглашения стал 
порядок взаимодействия МФЦ 
и департамента при оказа-
нии услуг, необходимых для 
получения субсидий из об-
ластного бюджета в рамках 
государственной программы 
Воронежской области «Разви-
тие сельского хозяйства, про-
изводства пищевых продуктов 
и инфраструктуры агропродо-
вольственного рынка».

Новый путь  
на Юг России

В селе Журавка Алексей 
Гордеев ознакомился с ходом 
строительства новой железно-
дорожной дороги в обход Укра-
ины на направлении Журавка 
– Миллерово. Она пройдёт 
по территории Воронежской 
и Ростовской областей, про-
тяженность – 122,2 километра, 
в том числе 52,2 километра в 
границах Кантемировского и 
Богучарского районов.

Заместитель начальника 
Управления железнодорож-
ных войск Южного военно-
го округа, полковник Юрий 
Хорт сообщил, что планом 
строительства предусмотрено 
сооружение четырнадцати 
железнодорожных платформ, 
одного железнодорожного мо-
ста через реку Калитва, четырёх 
автодорожных путепроводов, 
двадцати одного железнодо-
рожного путепровода, одной 
эстакады, трех пешеходных 
мостов, шестидесяти четырех 
водопропускных труб. Также 
предусмотрено строительство 
семи станций – Зайцевка, Сер-
геевка, Сохрановка, Кутейни-
ково, Виноградовка, Колодези 
и Боченково.

– Реконструкция станции 

Журавка на днях завершена, – 
сообщил Юрий Хорт.

Пассажирские составы 
пройдут здесь уже в следую-
щем году. Работают военные 
по графику, без срывов – во 
многом благодаря эффектив-
ному сотрудничеству с местной 
властью.

Роботы уже на дойке
Последним пунктом поезд-

ки Алексея Гордеева стало жи-
вотноводческое предприятие 
«СХП «Новомарковское». Гла-
ва региона осмотрел робототех-
нические системы для доения 
коров и площадки по выращи-
ванию молодняка. Пока другие 
жаловались на кризис, здесь 
рискнули вложить деньги в 
роботизацию и, похоже, не 
прогадали. Во всяком случае, 
как нам рассказали, доильный 
робот моет вымя, массирует и 
надевает стаканы доильного 
аппарата. Коровы сюда будут 
приходить добровольно. В 
процессе доения им предлага-
ют что-то вроде десерта. При 
этом каждую корову компью-
тер помнит и хранит в памяти 
всю статистику надоев. И если 
система видит, что с животным 
что-то не так, вызывает ветери-
нара, пока ещё человека.

Сейчас идёт монтаж восьми 
доильных роботов Lely в одном 
корпусе на 480 голов. Плани-
руемый ввод в эксплуатацию 
– ноябрь нынешнего года. Глав-
ное преимущество роботизиро-
ванной системы – отсутствие 
стресса для животного во время 
доения. Это повышает общую 
продуктивность процесса и 
обеспечивает высокое качество 
молока. Робот способен доить 
50 – 70 коров, освобождая кре-
стьян от рутинного тяжелого 
труда.

Генеральный директор ООО 
«СХП «Новомарковское» Вла-
димир Пулин рассказал гу-
бернатору о мощностях пред-
приятия. Так, в период 2013 
– 2016 годов был построен 
новый молочный комплекс на 
три тысячи голов дойного ста-
да с молодняком КРС. Общая 
стоимость проекта составила 
свыше 1,4 миллиарда рублей. 
В настоящее время он полно-
стью введен в эксплуатацию. 
На комплексе содержится КРС 
породы монбельярд и джерсей-
ской породы. Особое внима-
ние уделяется содержанию и 
кормлению животных. Годовой 
удой от коровы на новом ком-
плексе на уровне 7500 – 8000 
килограммов. Продукция от-
личается высокими качествен-
ными показателями – уровень 
жирности молока коров джер-
сейской породы достигает ше-
сти процентов. Сейчас общая 
численность дойного стада 
на предприятии превышает 
4,8 тыс. голов. Ежедневно на 
предприятии обеспечивается 
производство 80 тонн молока. 
По итогам 2015 года удой на 
одну корову составил свыше 
6,4 тыс. килограммов. Приве-
сы молодняка КРС – также в 
среднем более 0,8 килограмма 
в сутки.

Каков же итог поездки в 
один из самых отдаленных и 
больших районов Воронежской 
области? Глава региона отме-
тил хорошие темпы развития 
Кантемировского района.

– Подтянули социальную 
сферу, многое сделано в части 
развития спорта, благоустрой-
ства, дошли до сёл. Постав-
лена хорошая оценка работе 
местной власти. Радует, что 
крупные сёла, в частности, 
Митрофановка, которая будет 
отмечать 200 лет в сентябре, 
тоже развиваются, и в этих 
условиях важно просто сохра-
нить динамику, и жизнь здесь 
будет существенно улучшать-
ся, – резюмировал губернатор 
Алексей Гордеев.
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Алексей Гордеев ознакомился с ходом строительства новой железнодорожной  
дороги в обход Украины на направлении Журавка – Миллерово.

Кстати
О взаимодействии правительства Воронежской области и командования воинских 
подразделений, дислоцирующихся в регионе, шёл разговор на встрече губернатора 
алексея Гордеева с командующим войсками Западного военного округа генерал-
полковником андреем Картаполовым.

Прошла она в Кантемировке с участием заместителя губернатора – руководителя аппарата губер-
натора и правительства области Геннадия Макина, командующего 20-й армией генерал-майора 
Евгения Никифорова, главы администрации Кантемировского района Владимира Покусаева и 
главы администрации Богучарского района Валерия Кузнецова.

В ходе встречи Алексей Гордеев отметил, что воинские формирования не только решают вопро-
сы, связанные с обороной, но и повышают уровень социально-экономического развития региона.

– Мы увидели, что военные нас оценивают как надёжных партнёров. Приходится, конечно, 
решать целый комплекс социальных вопросов, и мы понимаем, что сегодня размещение воинских 
частей – это ещё и хорошее экономическое подспорье, так как дополнительно появляются по-
требители продукции и услуг, экономика растёт, – сказал губернатор.

Генерал-полковник Андрей Картаполов вручил Алексею Гордееву ценный подарок от министра 
обороны Российской Федерации за оказание активного содействия в проведении мероприятий по 
боевой подготовке в 2016 году.

В СХП «Новомарковское» внедрены робототехнические системы  
для доения коров.

Мы нужны друг 
другу сильнее, 
чем когда-либо 
прежде

Читателям «Коммуны», всем жителям Воронежской области 
от делегации города Билеча Республики Сербской –  

самые добрые пожелания.

Площадка для детей
Возле терновской школы № 2 идёт сооружение много-

функциональной спортивной площадки, которая должна стать 
уже седьмой в районе.

Средства на неё выделены из областного бюджета, а со 
строительством помогают местные власти.

Как отметил директор школы, неподалеку разместят еще 
одну площадку для сдачи норм ГТО.

– Дети из разных школ района активно занимаются спортом, 
— подчеркнула руководитель отдела по образованию и делам 
молодежи администрации Терновского района Наталия Колма-
кова. – И особенно есть спортивные успехи у юных футболистов 
и баскетболистов. Благодаря многофункциональным спортпло-
щадкам в различных селах ребята увлеклись игрой в хоккей.

Сергей ЛьВоВ.
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До выборов в Государственную Думу осталось 
всего несколько недель. От решения наших граж-
дан, кто именно будет представлять их интересы в 
высшем законодательном органе страны, зависит 
будущее не только каждого из нас в отдельности, 
но и всего нашего государства.   

Публикация оплачена из средств избирательного фонда Воронежского регионального отделения  
Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Программу «ЕДИНОЙ РОССИИ»  
поддерживают известные в регионе люди

Это хорошо понимают те, 
кому довелось принимать не-
посредственное участие в стро-
ительстве нового общества, кто 
не боялся трудностей и ошибок 
на пути формирования новой 
российской истории. Это люди, 
чьи имена хорошо известны 
воронежцам, чьи дела стали 
огромным вкладом в развитие 
нашей губернии.  

Павел Брежнев 
Начальник технического 

отдела моторовагонного депо 

«Отрожка», участник Пред-
варительного голосования 
Павел Брежнев уверен, что 
Партия поступательно решает 
одну из главных задач сегод-
няшнего дня – создание об-
новленного промышленного 
комплекса, который способен 
производить конкурентоспо-
собные товары для вытесне-
ния импортной продукции со 
всех сфер рынка. 

–  П а р т и я  « Е Д И Н А Я 
РОССИЯ» всегда ставила 
перед собой амбициозные 

задачи. И сегодня мы видим 
значительный прогресс в 
развитии производствен-
ных предприятий и агро-
промышленного комплекса. 
Но предстоит сделать еще 
больше. Программой Партии 
предусмотрено развитие про-
мышленности, которое даст 
не только значительный рост 
ВВП страны, но и приведет к 
наполнению бюджета, созда-
нию новых рабочих мест, – 
говорит Брежнев. Он уверен, 
что избавление экономики от 
сырьевой зависимости – это 
единственно верный путь 
развития страны. Путь, по 
которому идет Партия, укре-
пит национальную валюту, 
увеличит инвестиционную 
привлекательность, повысит 
благополучие населения.

Глава администрации поселения  
Владимир Машошин.

зеМляКи владимир Машошин 17 лет 
возглавляет администрацию 
поселения никольское 
Бобровского района. История 
никольского насчитывает 250 лет, 
и сегодняшний его глава делает 
всё, чтобы она продолжалась 
достойно. владимир николаевич 
коренной, местный житель – здесь 
учился, отслужив в армии, вернулся 
в село и работал в животноводстве. 

Борис орлоВ

Земляки, оценив организаторские спо-
собности молодого специалиста, избрали 
его главой администрации и, как показало 
время, не ошиблись. В самом Никольском 
и четырёх хуторах проживает почти тысяча 
человек. Населённые пункты газифици-
рованы, с водой проблем нет, социальные 
вопросы решаются. На предприятиях 
поселения – чёткая организация произ-
водства. Все эти вопросы под контролем 
руководителя поселения. А сегодня самая 
большая для него проблема – обеспечить 
работой всех земляков, поскольку те, кто 
её не имеет, вынуждены уезжать из села. И 
это самая большая боль для руководителя. 
Поэтому больше всего и радуется Машошин 
скорому открытию в хуторе Хренище завода 
по производству газосиликатных блоков, 
где смогут найти работу почти восемь де-
сятков жителей.  

Здесь и пригодился
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Сортировка в приоритете
О проблеме обращения с отходами 

шла речь на встрече руководителя 
департамента природных ресурсов и 
экологии Алексея Карякина с губерна-
тором Алексеем Гордеевым. По словам 
главного эколога области, это потребует 
строительства мусоросортировочных 
комплексов, внедрение системы раз-
дельного сбора отходов и создание 
развитой сети перерабатывающих 
предприятий.

Первыми шагами на пути к пере-
работке коммунальных отходов стали 
пилотные мусоросортировочные линии. 
Они уже созданы и проходят апробацию 
в условиях реального производства 
на полигонах в Семилукском и Но-
воусманском районах. Так, например, 
в Семилукском районе на территории 
действующего полигона ООО «Каскад» 
планируется построить мусоросортиро-
вочный завод мощностью 440 тыс. тонн 
в год. В перспективе использование 
автоматических сортировочных систем 
позволит отбирать из общего объема 
отходов до 30 процентов вторсырья, 
увеличить срок эксплуатации полиго-
нов ТБО и тем самым снизить общую 
нагрузку на окружающую среду. Еще в 
начале прошлого года здесь было уста-
новлено мусоросортировочное обору-
дование и запущена в тестовом режиме 
первая линия мощностью 30 тыс. тонн 
твердых бытовых отходов в год.

В будущем, сообщили в департамен-
те, такой опыт государственно-частного 
партнерства в сфере обращения будет 
внедрен в регионе повсеместно. Пла-
нируется создать восемь кластеров – 
комплексов по обращению с отходами, 
прикрепить к ним муниципальные 
районы. В состав каждого кластера 
будут входить участки механической 
сортировки, компостирования орга-
нического мусора, захоронения того, 
что не подлежит переработке, опасные 
отходы будут обезвреживаться.

Пока же отходы в Воронежской 
области отправляются на 17 лицен-
зированных полигонов. Мусор из об-
ластного центра вывозят на полигоны, 
расположенные в Семилукском и 
Новоусманском районах. Скандальный 
ранее эксплуатировавшийся городом 
полигон МКП «ПООО» был закрыт 
еще 2011 году по решению суда и сегод-
ня находится на рекультивации.

Стоит ли сжигать?
Тем временем Минэнерго еще весной 

выступило с инициативой использовать 
ТБО для получения электроэнергии. 
Чтобы превращать горы мусора в элек-
тричество и тепловую энергию для 
оптовых потребителей, необходимо 
будет строить мусоросжигающие за-
воды. Однако региональные экологи 
скептически смотрят на такую перспек-
тиву. Так, в департаменте природных 
ресурсов и экологии сообщили, что 
появление предприятий по термической 
переработке коммунальных отходов с 
получением энергетических ресурсов 
не планируется.

– Отходы потребления, которые до-
пустимо и целесообразно направлять на 
газификацию (либо сжигание), обычно 
составляют от 25 до 65 процентов от 
общего объёма коммунальных отходов, – 
говорит Алексей Карякин. – Часть отхо-
дов подвергать газификации технологи-
чески недопустимо (металлы и стекло), 
часть недопустимо по экологическим 
соображениям (химические источники 
электрического тока, энергосберегающие 
ртутные лампы и другие ртутьсодержа-
щие отходы, отходы электронного обо-
рудования, некоторые виды пластмасс, 
синтетических материалов, предметы 
бытовой химии, лаки, краски и т.п.), 
часть – экономически нецелесообразно 

(например, бумагу, ткани, пищевые 
и другие биоразлагаемые отходы) и  
часть бессмысленно, поскольку они не 
содержат углерода (например, керами-
ку, минералы, строительные отходы). 
Органические же отходы (отходы сель-
скохозяйственных предприятий) харак-
теризуются значительной влажностью 
и требуют сушки, что влечет за собой 
дополнительные энергозатраты.

В пресс-службе мэрии сообщили, 
что предложения различных бизнес-
структур о создании предприятий по 
переработке твердых коммунальных 
отходов поступали уже неоднократно. 
Они основывались на различных тех-
нологиях переработки отходов, в том 
числе с выработкой тепловой и электри-
ческой энергии, производством удобре-
ний и так далее. Помимо чисто эколо-
гических плюсов и минусов каждой из 
технологий, решающим фактором для 
их внедрения являлась необходимость 
значительного (в 5-10 раз) повышения 
тарифов на утилизацию твердых комму-
нальных отходов для населения.

Очевидно, что в нынешних условиях, 
когда цены растут с завидным посто-
янством, такой шаг может повлечь за 
собой недовольство жителей. Поэтому, 
пояснили в мэрии, управленческие ре-
шения в данном вопросе принимаются 
с учетом не только экологических, но и 
экономических факторов.

– Изменение подходов в сфере об-
ращения ТБО – будь это строительство 
мусороперерабатывающих заводов, 
внедрение сортировки отходов уже на 
этапе их сбора и так далее – влечет за 
собой затраты, которые необходимо 
на кого-то распределить, – говорит 
экономический аналитик Евгений 
Гаврилов. – Безусловно, это станет 
возможным, если будет поставлена 
соответствующая цель. Но для этого 
необходима большая подготовительная 
работа среди населения.

Дорогой проект
Впрочем, отметили в мэрии, если 

переработка отходов как для предприя-
тий и организаций, так и для населения 
будет стоить дешевле захоронения на 
полигонах ТКО, внедрение мусоропере-
рабатывающих технологий не заставит 
себя долго ждать.

Однако нынешняя ситуация в сфере 
ТБО пока не очень привлекательная для 
инвесторов.

– Условием, препятствующим реа-
лизации инвестиционных проектов с 
привлечением средств внебюджетных 
источников, является отсутствие долго-
срочного планирования в отношении 
установления тарифов по сбору и 
утилизации твердых коммунальных 
отходов, – рассказал руководитель 
департамента природных ресурсов и 
экологии Воронежской области Алек-
сей Карякин. – Это затрудняет про-
гнозирование денежных потоков, фор-
мируемых в ходе реализации проекта. 
Как следствие, невозможно определить 
экономическую целесообразность про-
екта – рентабельность инвестиций, срок 
окупаемости инвестиций, внутреннюю 
норму доходности и другое.

Возможно, отрасль мусороперера-
ботки станет более привлекательной 
для инвесторов, если Минэнерго, как и 
обещало, будет стимулировать строи-
тельство заводов, которые превращают 
мусор в электричество и тепловую 
энергию. Планируется, что пилотные 
проекты по сжиганию отходов будут 
финансироваться за счет обязательной 
продажи энергии на оптовом рынке, 
экологического сбора за переработку и 
субсидий субъектам РФ. 

Однако в этом случае наиболее остро 
становится вопрос экологической безо-
пасности проектов, который упирается 
опять же в деньги. Так, например, в Буря-
тии планируется построить мусоропере-

рабатывающий завод на основе японских 
технологий. Его стоимость оценивают в 
девять миллиардов рублей (сумма сопо-
ставима с бюджетом Воронежа на 2016 
год). Завод сможет перерабатывать 240 
тысяч тонн отходов ежегодно, при этом 
генерирующий объект будет давать 
десять мегаватт мощности. Полученное 
из отходов топливо ничем не уступает по 
своим качествам традиционному, правда, 
выходит оно дороже.

– Экономика сжигания абсолютно 
не в пользу мусоросжигающих заводов, 
–рассказывает кандидат химических 
наук, доцент, член-корреспондент 
международной академии наук эколо-
гии и безопасности жизнедеятельности 
(МАНЭБ) Валентин Батищев. – Напри-
мер, механобиологическая переработка 
отходов со складированием стабилизи-
рованных отходов потребует капиталь-
ных затрат в 150-200 долларов на тонну, 
а сжигание с захоронением отходов 
сжигания 400-500 долларов.

Если же строить завод по всем пра-
вилам, то проект становится дороже 
примерно в два раза. 

– Фильтры мусоросжигающих печей, 
обычно сопоставимы по стоимости с са-
мой печью, – говорит он. – Полученная 
в таких печах энергия не компенсирует 
расходы на сжигание ТБО. Дотационные 
расходы составляют от 50 USD на 1 тон-
ну ТБО (в Москве) до 30 USD на 1 тонну 
ТБО (в Германии). Это обусловлено тем, 
что капитальные затраты на систему ути-
лизации тепла в три-пять раз превышают 
затраты на печные агрегаты.

Выходит, что даже если подыскать 
инвестора, который бы построил му-
соросжигающий завод, добиться уста-
новки очистного оборудования может 
быть не так просто. Поэтому самым 
приемлемым, экологически безопас-
ным вариантом на сегодня выглядит 
сортировка мусора с последующей его 
переработкой.

– В городе рассматривалось несколь-
ко проектов мусоросжигающих заводов, 
но все они были отклонены, так как не 
прошли экспертизу по ряду причин, – 
рассказала зав.кафедрой экологической 
геологии ВГУ Ирина Косинова. – Путь, 
по которому пошли в регионе – строи-
тельство мусоросортировочных заводов 
для последующей утилизации отходов 
наиболее безопасный и эффективный. 
Сортировка мусора позволяет утили-
зировать до 60 процентов отходов. В то 
время как строительство мусоросжигаю-
щих заводов – это дорого и экологически 
небезопасно для окружающей среды. 
Уже сегодня мы видим, как во многих 
странах стали отказываться от практики 
сжигания мусора.

Опасные отходы
– «Эффективность» мусоросжигания 

в основном поддерживают держатели 
патентов на определенные виды сжи-
гания, разработчики и производители 
мусоросжигательных заводов (МСЗ) 
и сопутствующего оборудования, ру-
ководители МСЗ и другие подобные 
категории специалистов, – продолжает 
Валентин Батищев. – Доказывая свою 
позицию, они приводят примеры работы 
МСЗ в Вене, Осаке на острове Одайба, 
забывая сообщить, что сжигание отхо-
дов уже запрещено во многих странах, а 
география запрещения расширяется.

При этом исследованиями, прове-
денными в Великобритании, Швеции, 
Италии и Японии, доказано, что у детей, 
рожденных в пятикилометровой зоне 
вокруг МСЗ, вероятность заболеть 
раком повышается в два раза. Данные 
также говорят об увеличении онко-
логических заболеваний у населения, 
проживающего в радиусе 7,5 км от 
действующего МСЗ. Некоторые работы 
ученых демонстрировали рост диокси-
нового загрязнения даже на расстоянии 
в 24 километра от такого завода.

Экономика чистоты
актуальная тема | В Воронежской области завершена разработка территориальной схемы и региональной 
программы в сфере обращения с отходами. При этом акцент будет сделан на утилизации отходов

наша СпраВка
Исторически сложилось так, что сжигание ТБО для ряда стран является вынуж-

денной мерой при постоянно растущей массе отходов. Особенно это касается плотно 
населенных стран, таких как Швейцария, Нидерланды, Япония, из-за дефицита 
площадей для полигонов захоронения отходов, а также в связи с ужесточением 
требований по приему органических компонентов отходов на полигоны.

На начало 90-х годов наибольшее количество мусоросжигательных заводов 
(МСЗ) насчитывалось в Японии – 1900, Франции – 170, США – 163 и Италии – 
9. В СССР термическая переработка ТБО началась с 1972 года: в девяти городах 
было построено 13 МСЗ первого поколения (три из них – в Москве). Все эти заводы 
практически не имели газоочистки и почти не использовали вырабатываемое тепло. 
Все они морально устарели и не отвечают современным требованиям по экологиче-
ским показателям. Несмотря на кажущуюся целесообразность сжигания отходов, в 
развитых странах идет закрытие старых МСЗ, и вводятся запреты на строительство 
новых. В США было закрыто несколько десятков таких предприятий. Во многих 
штатах США и Канады строительство новых МСЗ запрещено законодательно. 
Волна закрытий МСЗ охватила всю Западную Европу. В Великобритании закрыто 
более половины МСЗ, а создание новых оказалось под запретом по причине их 
экологической опасности. В Швеции, Ирландии, Бельгии, Греции, Люксембурге, 
Норвегии, Финляндии, Испании, Австрии на технологические параметры мусоро-
сжигательных установок введены серьезные ограничения.

Забота об экологии среды обитания требует взвешенных решений.
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Вольно  
песни играют… 
Год назад хор «Вольная Русь»  
из посёлка Пригородного Калачеевского 
района получил звание народного –  
и это событие в истории коллектива 
произошло не впервые 
Виталий ЧерникоВ 

– Я руковожу хором с 2006 года, – рассказывает Сергей 
Макаров. – А существует он давно, больше 35 лет. На-
зывался, правда, сначала сахзаводским хором. Его первая 
руководительница – Прасковья Колтунова, она и создавала 
певческий коллектив, в нём до 40 человек пели. Потом она 
ушла, её место занял Заслуженный работник РФ Николай 
Садовский. При нём хор стал называться «Россияне». Ни-
колай Никитич добился для него звания народного. Потом 
были и другие руководители. Я уже шестой или седьмой! 

В Калачеевский район он приехал из Петропавловского, 
где работал преподавателем ОБЖ: 

– И в клубе тоже работал худруком – я ведь окончил 
дирижёрско-хоровое отделение Бобровского училища 
культуры. Приехал в Калачеевский район, и мне в Доме 
культуры предложили поработать художественным ру-
ководителем. Поначалу, конечно, сложно было. Но рядом 
всегда много друзей, хороших людей! Певцы, которые уже 
много лет в коллективе, меня поддержали. 

Именно после прихода нового руководителя появилось 
нынешнее название – «Вольная Русь». «Песни мы испол-
няем свободные, вольные!» – говорит Сергей Макаров. 
Репертуар коллектива – народные песни, русские, укра-
инские и белорусские. Звучат на концертах и сочинённые 
в своё время Николаем Садовским. 

– После Николая Никитовича коллектив три года 
продолжал как бы по инерции существовать в статусе 
народного, – рассказывает Сергей. – Но звание никто не 
подтверждал. Перед тем, как я начал здесь работать, он 
считался уже просто как ансамбль. А мне хотелось, чтобы 
снова хор зазвучал. Начали набирать вокальное пополне-
ние. Потом появилось и новое название. 

Сейчас в коллективе 25 человек. Возраст – от 18 лет до 
70. В их числе – и дочь Сергея Макарова Марина. Сам же 
руководитель играет на баяне и гармони.

Из прежнего состава остались несколько человек: Ни-
колай Гончаров, Валентина Поплавская, Антонина Берчак, 
Нина Беседина, Любовь Дыбова, Евдокия Сергеева. Со-
листка Валентина Поплавская этим летом выступала с 
хором на фестивале «На родине Пятницкого» в Алексан-
дровке Таловского района, где автору этих строк и довелось 
пообщаться с Сергеем Макаровым. 

Репетиции проходят в посёлке Пригородный непода-
лёку от райцентра: 

– Раньше здесь располагался клуб сахарного завода. А 
теперь мы состоим на балансе у администрации сельского 
поселения. Его глава Иван Михайлович Фальков всегда 
безотказно нам помогает. 

Смена названия для Сергея Макарова вовсе не означает 
обнуления истории коллектива, которым он руководит: 

– Я считаю, что корни должны быть в любом деле. Если 
они есть, значит, есть будущее у коллектива. 

На сцене – «Вольная Русь» и её руководитель Сергей Макаров.

КУльтУрА

живые традиции в двух категориях 
в Губарёвском сельском Доме культуры прошёл  
XI фестиваль-конкурс сельских учреждений 
культуры Борисоглебского городского округа 
«живая нить традиций». 

Посвящён он был 190-й годовщине со дня рождения вы-
дающегося русского фольклориста Александра Афанасьева, 
уроженца воронежского края. Праздник собрал более 35 
вокальных, фольклорных, хореографических и театральных 
коллективов и ансамблей народных инструментов. В тот 
день были показаны более 50 номеров художественной само-
деятельности, а также организована выставка декоративно-
прикладного творчества.

Участники фестиваля выступали в двух категориях: сёла 
с количеством жителей более 500 человек и малочисленные 
сёла. На фестивале были определены победители в таких но-
минациях, как «Выставка изделий декоративно-прикладного 
творчества и ремёсел», «Народная песня и песенный фоль-
клор», «Народный танец». 

величали… капусту
в лискинском селе Почепском жители учредили 
для этого огородного овоща необычный праздник.

Почепское – одно из тех сёл Давыдовской зоны, о котором 
говорят, что оно «всю Россию кормит». А оно и кормит руками 
трудолюбивых селян ещё от века прадедов. С первых весенних 
дней в здешних приусадебных теплицах наливаются огурцы 
и помидоры, рдеет на грядках ранний редис, радует сочными 
красками столовая зелень. За этой экологически чистой про-
дукцией выстраиваются очереди машин из самых разных 
российских регионов.

Но самым востребованным овощем здешних мест считается 
капуста. Обилие сортов её – на любой вкус: белокочанная, пе-
кинская, цветная, брокколи, брюссельская… Вот и предложила 
глава сельской администрации Валентина Бокова учредить 
День капусты-кормилицы, объединив селян на этом необыч-
ном празднике. Своеобразным символом его стало дерево с 
кочанами разных сортов капусты вместо листьев. На площади 
перед ДК гостей встречали и самобытные сельские подворья с 
угощениями пирогами и голубцами, и самодеятельные арти-
сты с песнями и мини-спектаклями. Были тут и чествования 
местной футбольной команды, на интересе, а не за бонусы 
успешно защищавшей спортивную честь села. Огромное 
число болельщиков собрал занимательный семейный конкурс 
быстрого приготовления борща с капустой, где победителями 
стали сельские умельцы Валентина Шеболдина с внуком 
Ильёй и Александра Незнамова с внучкой Катюшей.

Николай Кардашов, василий ЧерНоусов. 

Задачи  
определены
Более 2 миллиардов 
рублей будет 
направлено  
на капремонт  
в воронежской области 
в 2017 году.

Департаментом жилищно-
коммунального хозяйства 
и энергетики Воронежской 
области утвержден объем 
средств, который региональ-
ный оператор вправе израс-
ходовать на проведение ка-
питального ремонта общего 
имущества в многоквартир-
ных домах в 2017 году. На 
эти цели Фонд капитального 
ремонта многоквартирных 
домов Воронежской области 
сможет потратить 2 млрд. 47 
млн. рублей, что составляет 80 
процентов от прогнозируемо-
го объёма поступлений взно-
сов на капитальный ремонт в 
следующем году.

Восьмидесятипроцентное 
ограничение расходов регио-
нального оператора преду-
смотрено ст.185 Жилищного 
кодекса РФ и ст.7 Закона Во-
ронежской области №108-ОЗ 
от 08.07.2013 г. «О специали-
зированной некоммерческой 
организации Воронежской 
области, осуществляющей 
деятельность, направленную 
на обеспечение проведе-
ния капитального ремонта 
общего имущества в много-
квартирных домах», кото-
рые определяют основные 
требования к финансовой 
устойчивости регионального 
оператора.

В настоящее время крат-
косрочный план реализации 
региональной программы 
капитального ремонта общего 
имущества в многоквартир-
ных домах в Воронежской 
области в 2016-2017 годах 
предусматривает ремонт 427 
домов в 65 муниципальных 
образованиях Воронежской 
области на 1,8 млрд. рублей. 
Перечень включённых в план 
домов постоянно расширяет-
ся. Всего в рамках краткосроч-
ного плана на 2016-2017 годы 
планируется капитально от-
ремонтировать 545 объектов. 
В том числе в 181 доме, где 
уже проводились отдельные 
виды работ по планам 2014-
2016 годов,  будет завершён 
комплексный капитальный 
ремонт. В 364 вновь включён-
ных многоквартирных дома, 
где капитальный ремонт ранее 
не проводился.

Уже проведены 43 кон-
курсные процедуры по 234 
многоквартирным домам, из 
которых 205 расположены 
в муниципальных районах 
Воронежской области, 29 – в 
городе Воронеже. По резуль-
татам открытых конкурсов за-
ключены договоры подряда на 
сумму 885,2 млн. рублей. Под-
рядные организации присту-
пили к работам в Аннинском, 
Бобровском, Бутурлиновском, 
Верхнехавском, Воробьёв-
ском, Каменском, Каширском, 
Лискинском, Подгоренском, 
Петропавловском, Таловском, 
Терновском и Хохольском 
районах области.

В Воронежской области 
также продолжается реали-
зация краткосрочного плана 
капитального ремонта много-
квартирных домов на 2015-
2016 годы, в который вклю-
чены 250 объектов общей 
площадью 632,6 тыс. кв. м. 

валерий КазаНов.
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Детдомовцев ждут 
в обычных школах
Об этом накануне нового учебного года 
заявила вице-премьер Правительства РФ 
Ольга Голодец. Однако её слова не стали 
новостью для руководства воронежских 
детских домов
Выступая в Правительстве РФ в ходе селекторного 
совещания с регионами по вопросам готовности 
к новому учебному году, Ольга Голодец озвучила 
очередное новшество в сфере российского 
образования. Суть его в том, что уже с первого 
сентября воспитанники детских домов должны 
получать образование в обычных средних 
школах. По мнению чиновницы, это важный шаг 
в обеспечении в детских домах условий жизни, 
максимально приближенных к семейным формам 
воспитания. 

Тамара ГашимоВа

Ольга Голодец также выразила уверенность, что все 
образовательные учреждения готовы принять дополни-
тельное количество учеников. 

Прокомментировать сообщение вице-премьера, курирую-
щего социальный блок, «Коммуна» попросила руководителей 
воронежских школ-интернатов. 

– Для нас это не новость, наши ребята с прошлого учеб-
ного года занимаются в обычной школе, – говорит директор 
Богучарского детского дома Людмила Пугаченко. – С тех 
пор, как школа-интернат трансформировалась в детский дом. 
Сложностей никаких не было. Конфликтов удалось избежать, 
у нас имелось время для того, чтобы подготовить детей к 
смене учителей, к новому ученическому коллективу. 

Людмила Пугаченко заверила: «домашние» дети сразу 
же подружились с воспитанниками интерната. В адаптации 
им помогли родительские комитеты, школьные педагоги. 
Также она сообщила, что учителя бывшей школы-интерната 
полностью трудоустроены: часть перевели в воспитатели, 
остальных трудоустроили педагогами в школы города.

Сейчас в Богучарском детском доме проживают 36 ребят 
от четырёх до восемнадцати лет. 

– Не надо думать, что все наши детки плохо учатся и не 
умеют вести себя в обществе, – продолжает Людмила Пуга-
ченко. – Выпускница этого года Нина Белякович поступила 
в Санкт-Петербургский государственный университет, на 
факультет журналистики, выдержав довольно сложный 
творческий конкурс. Нина имеет золотой значок ГТО, лите-
ратуру сдала на 96 баллов. Её привезли к нам почти в два года 
от роду. Её одноклассница Наталья Рубан стала студенткой 
филологического факультета Московского государственного 
педагогического университета. 

Виктор Ильин возглавляет детский дом города Воронежа. 
Первого сентября 2015 года воспитанники бывшей школы-
интерната №1 начали учиться в городской средней школе 
№ 44.

– Нельзя сказать, что вливание наших ребят в новый кол-
лектив прошло безболезненно, – признаётся Виктор Ильин. 
– И дело не в том, что в школу пришли интернатные дети. 
Пришли обычные – с разными характерами, взглядами на 
жизнь, привычками. И «домашние» ведь тоже дерутся между 
собой. Отрадно, что самые худшие наши опасения не стали 
явью. К счастью, такого, чтобы «стенка на стенку» – детский 
дом и 44-я школа, не было. 

Тем не менее, по словам Виктора Ильина, недопонимания 
со стороны родителей школьников хватало. Часть их не-
однократно выражала своё недовольство, даже жалобу Пре-
зиденту Владимиру Путину писали. Но всё удалось решить 
мирным путём. 

Сейчас в детском доме Воронежа проживают 80 человек, 
почти 90 процентов из них – с 12 до 18 лет. Учителей сокра-
тили: 30 процентов затем приняли обратно воспитателями и 
педагогами дополнительного образования, остальные пере-
велись в другие школы. 

Социализацией детей-сирот, воспитывающихся в школах-
интернатах, правительство страны озаботилось в 2014 году. 
Тогда, 24 мая, вышло 481-е постановление, которое в корне 
изменило работу учреждений, где воспитывались государ-
ственные дети. Нацелено оно было на максимальное прибли-
жение содержания детей в таких учреждениях к условиям, в 
которых живёт «обычная» детвора. 

По данным Минобрнауки, на начало 2016 года в феде-
ральном банке данных находились 71,4 тысячи детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей. В конце 2014 
года их было больше на 18 процентов. За 2015 год в замещаю-
щие семьи передали на воспитание более 42 тысяч детей, под 
опеку — почти 19 тысяч детей. Всего за последние пять лет в 
России ликвидировали около 650 детдомов.

В Воронежской области в 2015 году в семьи передали 
почти 900 детей, что в полтора раза больше, чем годом ранее. 
В замещающих семьях сегодня находятся четыре с половиной 
тысячи детей, или 93 процента от общего количества детей-
сирот. По словам руководителя департамента образования, 
науки и молодежной политики Воронежской области Олега 
Мосолова, за восемь лет банк данных сократился втрое, 
сейчас в нём немногим более четырёхсот имён. В том же 
2015 году в Воронежской области из-за резкого сокращения 
численности детей-сирот закрыли Калачеевский и Россошан-
ский детские дома. Сейчас в процессе ликвидации находится 
Таловский детдом. К концу прошедшего учебного года в нём 
проживали 27 воспитанников. Десяти из них в июне вручили 
аттестаты о получении среднего образования, остальных рас-
пределили в Богучарский и Воронежский детские дома. 

педсОвет

Лечат травмы... арбузами
Тридцать воронежцев, пострадавших  
на производстве, пройдут арбузотерапию в 
крымском санатории «Горный» в посёлке Ливадия.

Об этом позаботится Воронежское региональное отде-
ление Фонда социального страхования РФ. С начала 2016 
года  отделением Фонда приобретено более 1600 путевок 
для пострадавших на производстве. Большинство пациентов, 
проходящих курс реабилитации, страдают заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата, органов дыхания и не-
врологическими заболеваниями. Традиционно профильное 
лечение жители области проходят в центрах реабилитации 
Фонда социального страхования РФ, расположенных на 
курортах Анапы, Тинаки,  в Волгограде, Подмосковье и Вла-
димирской области. Все учреждения имеют широкий спектр 
медицинских услуг. Некоторые из них, например,  санаторий 
«Горный» в посёлке Ливадия, использует такие оригинальные 
методы лечения, как арбузотерапия и жемчужные ванны, 
представляющие собой разновидность гидромассажа. 

   – В этом году для организации процесса реабилитации 
воронежцев, имеющих производственные травмы и профес-
сиональные заболевания, в санаторно-курортных условиях 
Фонд социального страхования планирует израсходовать 71,6 
миллиона рублей, что на 2,3 миллиона больше, чем в прошлом 
году, – комментирует директор филиала №3 Воронежско-
го отделения Фонда Галина Некрасова. – Медицинские 
процедуры, консультации специалистов, благоприятные и 
комфортные условия – все это помогает заметно улучшить 
состояние здоровья застрахованных граждан.

Анастасия ВоронинА.

сОциУМ

Самый большой  
подарок ко Дню знаний

Школе больше века. С  начала её 
существования – с 1911 года – прак-
тиковалось четырёхлетнее, потом 
восьмилетнее образование, работала 
ученическая бригада по выращива-
нию кроликов, на полутора гектарах 
был разбит опытный участок и даже 
держали лошадь для общественных 
нужд. В общем, в этой верхнехавской 
школе вовсю звенели сотни голосов 
мальчишек и девчонок.

Сегодня школьные стены наблюда-
ют совсем другую картину. Деток здесь 
немного – всего 25, однако школа, на ра-
дость местным жителям, по-прежнему 
является среднеобразовательной. Уже 
послезавтра робко перешагнут порог 
три первоклашки. Освоившись, ребята 
почувствуют, что их тут очень ждали. 
К новому учебному году в школе всё 
готово: помещения приведены в поря-
док, всё покрашено, отремонтировано. 
Самым большим подарком ко Дню 
знаний здесь считают новую крышу – 
подарок от местного сельхозпредприя-
тия «Эртиль-Агросервис». Причём его 
руководитель Интизар Джавадов не 
только выделил необходимые средства, 
но и лично контролировал ход строи-
тельных работ.

«Дело совсем  
не в деньгах» 

– Каждое утро, когда я проезжал 
мимо школы, то ловил себя на мысли, 
что в таких условиях дети не должны 
учиться, – говорит Интизар Абдуса-
ламович. – Старая крыша со временем 
превратилась в жалкое зрелище – 
кромки шиферных листов откололись, 
на поверхности появились трещины, 
сколы, пробоины. После дождя с кры-
ши текли грязные ручьи. Теперь всё 
изменилось – дети могут заниматься 
в хороших условиях. 

Руководитель сельхозпредприятия 
по первому образованию педагог. 

Проработал в профессии 24 года (!), 
а потому ему не надо рассказывать 
о трудностях и сложностях сельской 
школы. Интизар Джавадов посо-
ветовался с президентом Группы 
компаний, получил добро и сумму в 
размере 500 тысяч рублей. Однако по 
мере строительных работ, когда то и 
дело возникали новые трудности, рас-
ходная часть выросла в три раза – до 
полутора миллионов рублей.

– Конечно, для сельской школы это 
неподъёмная сумма, но в данном слу-
чае дело совсем не в деньгах. Помогая 
школе, мы тем самым вкладываемся в 
своё будущее – в новых талантливых 
ребят, способных развивать нашу 
экономику, – уверен Интизар Джа-
вадов. – Нет ничего более грустного, 
чем учитель, просящий денег на самое 
необходимое. 

Кстати, следующим ценным подар-
ком, считают на предприятии, должен 
стать спортивный зал с тренажёрами, 
который местные аграрии могли бы 
открыть общими усилиями. Располо-
женный рядом со школой, он приведёт 
селян к здоровому образу жизни. 

Поддержать и в горе,  
и в радости

Такая позиция характерна не толь-
ко для эртильского подразделения 
компании – везде, где присутствуют 
предприятия Группы «Авангард», про-
водится целенаправленная социаль-
ная политика. Людей поддерживают 
и в горе, и в радости: выплачивается 
материальная помощь, продукты 
сельского хозяйства реализуются 
вполовину дешевле. Чувствуя такое 
к себе отношение, и сами работники 
стараются трудиться на совесть. 

Хозяйство возделывает около 
шести тысяч гектаров пашни, вы-
ращивает зерновые и технические 
культуры. Новая сельхозтехника 
даёт возможность применять совре-
менные агротехнологии, работать по 
инновационным стандартам. Требуют 
к себе повышенного внимания не 
обрабатывавшиеся в полной мере 
сельскохозяйственные земли. Чтобы 

вернуть засоренные земли в оборот и 
получать достойный урожай, специ-
альная комиссия с каждых пятнад-
цати гектаров берёт по три пробы 
на биохимический анализ, изучает 
качество почв. По результатам ис-
следований разрабатывается план 
внесения минеральных удобрений. 
К слову, только за последние четыре 
месяца было внесено около тысячи 
тонн удобрений. 

И на малой родине  
можно зарабатывать 

Бережное отношение к земле и 
людям позволило в этом году собрать 

небывалый для этих мест урожай 
– около пяти тысяч тонн продоволь-
ственной пшеницы.

– Отрадно, что нам удалось пере-
ломить печальную практику оттока 
специалистов, – говорит Интизар 
Джавадов. – Если раньше молодые 
люди уезжали из села в поисках луч-
шей доли, то сегодня многие из них 
возвращаются назад – видят, что и на 
малой родине можно зарабатывать 
деньги и достойно жить.

Среднемесячная заработная плата 
механизатора – 33 тысячи рублей, в 
период уборки можно заработать до  
80 тысяч. Заняты они не только в 
сезон уборки урожая, работа есть 

круглый год, а зимой комбайнёры ещё 
посещают курсы повышения квали-
фикации, которые специально для них 
организует сельхозпредприятие. 

Иными словами, жизнь в селе 
закипела. А когда сбудется мечта 
руководителя предприятия и на 
территории поселения появится 
животноводческая ферма, Сухие Гаи 
изменятся до неузнаваемости, ведь 
появится круглогодичная занятость 
и для женщин. 

Настоящий друг  
всегда поможет  
и поддержит

– Мы связываем большие надежды 
с аграрным хозяйством, и не только 
потому, что в его лице у нас появился 
настоящий друг, который всегда по-
может и поддержит, – говорит глава 
сухогаевского сельского поселения 
Талик Карагашев. – Мы верим, что 
новые рабочие места, которые обя-
зательно потребуются в связи с его 
развитием, привлекут в село новых 
специалистов. 

Надо сказать, что опыт ремонта 
школьной крыши далеко не первый 
со стороны сельхозпредприятия. 
Ко Дню Великой Победы в порядок 
привели административное здание 
села, где располагается и сельсовет, 
и почта, и библиотека, и даже Дом 
культуры взамен сгоревшего. Смета 
на ремонтные работы превысила тогда 
700 тысяч рублей.

Честь и репутация для Интизара 
Джавадова – не пустые слова. Вот 
почему он всегда и везде старается 
проводить взвешенную социальную 
политику, заботиться о людях. Во 
всех местах присутствия Группы 
компаний местные жители чув-
ствуют улучшение качества своей 
жизни – будь то ремонт социально 
значимых объектов или строитель-
ство новых. У компании есть девиз: 
«Где мы – там успех», причём успех 
этот в равной степени касается и 
организации, и каждого сотрудника 
в отдельности. А будущее села во 
многом зависит от людей, которые 
его населяют, и от таких грамотных 
руководителей, как Интизар Джава-
дов, умеющих быть рачительными 
хозяевами на земле. 

Честь и репутация – не пустые слова
Как живёшь, село? | Интизар Джавадов: «Помогая школе, мы тем самым вкладываемся в своё будущее – в активных и талантливых 
ребят, способных развивать нашу экономику» 

Галина РоХмиН
верхнехавский район
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Руководитель сельхозпредприятия Интизар Джавадов,  
глава сельского поселения Талик Карагашев  

и директор школы Ирина Комарова.

Школу в Сухих Гаях видно издалека. Её двухскатная крыша 
покрыта новым зелёным металлопрофилем и на фоне старых 
домов выделяется своим непривычным для сельского пейзажа 
видом.

История, о которой хочу рас-
сказать, тянется более двадцати 
лет. Несколько раз призывал 
своих оппонентов сообща най-
ти компромиссное решение, не 
получилось. Спрашивал у них, 
почему нарушают законы, дей-
ствующие на территории нашей 
страны? Однако вместо прямо-
го и честного ответа каждый 
раз слышу ссылки на какие-то 
особые обстоятельства (реше-
ние администрации), которые 
трудно исправить. Обращался 
в областные органы, это тоже 
не дало результата. Поэтому и 
решил обратиться в средства 
массовой информации. 

Производственный ремонт-
но-строительный кооператив 
«Здоровье» я организовал в 
1988 году. За четверть века 
нами было отремонтировано 
и возведено немало новых зда-
ний и производственных со-
оружений. Двадцать лет назад 
у нас возникла идея организо-
вать лечебно-оздоровительный 
комплекс для жителей райцен-
тра. 

1 марта 1996 года коопера-
тив «Здоровье» купил у Сбер-
банка строение, расположенное 
на 80 000 квадратных метрах 
(восьми гектарах), перешедшее 
к нему по решению суда от 
06.06.1995 года.

Суд 16 июня 2008 года вы-
нес определение, разъяснив 
порядок исполнения опреде-
ления Семилукского райсуда 
от 6 июня 1995 года: «…данным 
определением суда признано 
право собственности за Сбер-
банком России на заложенное 
имущество, находящееся на 
земельном участке площадью  
8 га, принадлежащем Сбербан-
ку России на праве постоянно-
го (бессрочного) пользования». 
Решение вступило в законную 
силу 27 июня 2008 года. Таким 
образом, все сомнения были 
сняты, и суд ещё раз удосто-
верял, что все постройки на 
участке и сама земля законно 
принадлежали Сбербанку Рос-
сии. А поскольку в законном 
же порядке кооператив «Здо-
ровье» купил их у Сбербанка, 
то мы оказывались собствен-
никами всего этого хозяйства. 
Тем не менее при обоюдном 
согласии 23 июля 2008 года 
мы решили заключить со Сбер-
банком дополнительное согла-
шение к договору от 1 марта 
1996 года, которое более чётко 
формулировало его главное 
положение. 

Теперь первый пункт до-
говора звучал так: «Банк про-
дал Покупателю двухэтажное 
кирпичное здание общей пло-
щадью 960 кв.м. и одноэтажное 
кирпичное здание котельной 
общей площадью 103,8 кв.м, 
расположенные по адресу: Во-
ронежская область, Семилук-
ский район, село Семилуки, ул. 
Зелёная, № 14а, принадлежа-
щие банку на праве собственно-
сти на основании определения 
Семилукского районного на-
родного суда от 06.06.1995 года, 
определения Семилукского 
райсуда Воронежской области 
от 16.06.2008 года и регистра-
ционного удостоверения № 147 
от 29.02.1996 года. 

Указанные в настоящем 
пункте отчуждаемые объекты 
недвижимости находятся на 
земельном участке площадью 
8 га, принадлежащем Банку на 
праве постоянного (бессрочно-
го) пользования и переходящем 
к покупателю в соответствии с 
действующим законодатель-
ством РФ». 

Казалось бы, теперь все точ-
ки в сделке по приобретению 
нашим кооперативом зданий и 
земельного участка расставле-
ны, и мы можем начинать вы-

полнять свою задумку – стро-
ить лечебно-оздоровительный 
комплекс. Но не тут-то было. 
Когда в 2012 году я попытался 
оформить право собственности 
на земельный участок в восемь 
гектаров и обратился с этим в 
администрацию Семилукского 
муниципального района, то 
получил неожиданный ответ. 
Оказалось, что в собственность 
производственного ремонтно-
строительного кооператива 
«Здоровье» может быть предо-
ставлен только участок площа-
дью 20 000 квадратных метров 
(2 га), поскольку другие 60 000 
квадратных метров (6 га) от-
носятся к земельным участкам, 
государственная собственность 
на которые не разграничена. 

При этом администрация 
района не стала пояснять, когда 
и кем были отменены судеб-
ные решения, которыми весь 
земельный участок площадью 
восемь гектаров передавался 
кооперативу. Ни одного до-

кумента на этот счёт указано 
не было. То есть все эти годы 
мы даже не знали, что земля, 
принадлежащая нам по закону, 
оказывается, изъята. Для меня 
как председателя кооператива 
это стало абсолютной неожи-
данностью. Я стал подозревать, 
что на самом деле никакого 
изъятия не было, а был доку-
ментальный подлог.

25 января 2016 года вновь 
обратился в администрацию 
района для заключения теперь 
уже договора купли-продажи 
этого участка. Через несколько 
дней, 9 февраля, получаю ответ, 
подписанный главой админи-
страции Семилукского муни-
ципального района, из которого 
следует, что заключить договор 
со мной не представляется воз-
можным. 

Администрация сообщила, 
что определением районного 
суда от 16.06.2008 года «при-
знано право собственности 
Сбербанка России на недвижи-
мое имущество, находящееся на 
земельном участке площадью  
8 га». Тем не менее админи-
страция не признаёт законным 
судебный акт, ссылаясь на то, 
что она не была привлечена су-
дом к рассмотрению заявления 

Акционерного коммерческого 
Сберегательного банка РФ.

Безусловно, каждый имеет 
право не согласиться с тем или 
иным решением суда. Но тогда 
подавайте жалобу в кассацион-
ную инстанцию, и это решение 
будет рассмотрено вновь. В моем 
же случае следует заявление, 
что исполнять решение суда 
не будут на том основании, что 
администрация района не уча-
ствовала в рассмотрении дела. 
Я не знаю закона, который бы 
давал право отвергать судебное 
решение. Причём не признаётся 
и решение администрации сель-
ских поселений. В частности, 
постановлением администрации 
Семилукского сельского поселе-
ния от 4 апреля 2011г. №117 «На 
основании ст. ст. 7,8 Земельного 
кодекса Российской Федерации 
принадлежащий ПРСК «Здоро-
вье» отнести земельный участок 
площадью 80000 кв.м, располо-
женный по адресу: Воронежская 
область, Семилукский район, 

с.Семилуки, ул. Зелёная, № 14а,  
к категории земель – земли осо-
бо охраняемых территорий и 
объектов».

Мне удалось узнать, что 
в период с 1995г. по 1999г. 
администрацией района при-
нимались постановления, в 
результате которых участок 
площадью шесть гектаров был 
передан в специальный земель-
ный фонд района для после-
дующего перераспределения. 
Причём постановления эти 
не афишировались. Может 
быть, поэтому администрация 
района и не стала подавать жа-
лобу на якобы несправедливое 
определение районного суда от 
16.06.2008 года? 

К слову, на наш запрос от 
24 февраля 2012 года филиал 
ФГБУ «Федеральная када-
стровая палата Федеральной 
службы государственной реги-
страции, кадастра и картогра-
фии» по Воронежской области 
сообщил, что «заявлений об 
осуществлении кадастрового 
учёта изменений земельного 
участка с кадастровым номе-
ром 36:28:8300019:253 в адрес 
филиала ФГБУ «ФКП Росрее-
стра» по Воронежской области 
не поступало».

Возникает вопрос, как мог 
произойти раздел земельного 
участка площадью 80 000 кв.м 
на два участка, если регистри-
рующий такие действия госу-
дарственный орган ничего об 
этом не знает? Поэтому у меня 
есть все основания полагать, 
что постановления, лишающие 
ПРСК «Здоровье» права на зе-
мельный участок площадью во-
семь гектаров, были составлены 
задним числом с целью изъять 
у кооператива шесть гектаров 
земли в обход установленной 
законом процедуры. 

Понимаю, что проблема 
моя частная, что она досталась 
нынешней исполнительной 
власти в наследство от пред-
шественников, но мне бы очень 
хотелось найти выход из пато-
вой ситуации, ведь есть закон 
и преемственность власти, тем 
более – государственной.

Неделю назад я обратился 
с письмом в приёмную губер-
натора А.В.Гордеева. И у меня 
есть твёрдая уверенность в том, 
что дело наконец-то разрешит-
ся по закону.

Сергей ПОНОмаРёВ, 
председатель кооператива 

«Здоровье». 
На правах рекламы.

Право собственности  
Письмо в редакцию | Почему право собственности, защищённое Конституцией страны, 
избирательно толкуется исполнительной властью?

 Все эти годы мы даже не знали, что земля, 
принадлежащая нам по закону, оказывается, 

изъята. Для меня как председателя кооператива это 
стало абсолютной неожиданностью.

ФУтбОл

В тридцатиградусную жару 
на Центральном стадионе 
профсоюзов в Воронеже со-
бралось 8000 зрителей, и они 
стали свидетелями того, что 
гости не стали отсиживаться 
в обороне, а сами предпочли 
диктовать условия игры. И 
первый тайм «Факел» про-
играл. 

Себе в актив хозяева поля 
записали лишь один голевой 
момент, когда на 35-й минуте 
Трошечкин промахнулся из 
выгоднейшей позиции. Гости 
к тому времени уже имели в 
активе три прицельных удары 
в «рамку», которые нейтра-
лизовал Саутин. Четвертый 
оказался для «Факела» фа-
тальным. Шла 36-я минута 
встречи, когда Деобальд про-
стрелил вдоль ворот, и остав-
ленный без присмотра Аста-
фьев вколотил мяч в сетку. 

Еще через пять минут 
«Мордовия» забила вто-
рой гол. Сабитов ворвался в 
штрафную площадь воронеж-
цев и после короткой борьбы с 
Ивановым оказался на газоне. 
Арбитр из Дмитрова Игорь 
Панин назначил пенальти, и 
Дегтярев его уверенно реа-
лизовал. Вскоре Сабитов 
поучаствовал и в назначении 
еще одного 11-метрового уда-
ра. На этот раз уже он уложил 
на зеленую траву новичка 
«Факела» Ивана Соловьева, 
приехавшего в Воронеж из 
Финляндии, и Бирюков уда-
ром с «точки» подвел итог 
первого тайма.

Во втором тайме картина 
игры мало в чем изменилась. 
«Мордовия» уверенно дей-
ствовала в середине поля, пре-
секая развитие воронежских 
атак в самом зародыше. Тем 
не менее хозяева поля дважды 
были близки к тому, чтобы из-
менить счет на табло. Мурнин 
со штрафного удара хлестко 
пробил по воротам, и мяч 
просвистел рядом с верхним 

углом, а спустя две минуты 
Саталкин пробил головой 
прямо в руки вратарю гостей 
Чебану. В ответной атаке са-
ранец Саркисов убежал один 
на один с Саутиным, но воро-
нежский голкипер преградил 
мячу путь в сетку. «Факел» 
ещё мог сравнять счет. За пять 
минут до финального свистка 
Мурнин подал угловой, и 
Болов ударом головой послал 
мяч впритирку со штангой. 

В итоге воронежцы по-
терпели первое домашнее 
поражение, а главный тренер 
«Факела» Павел Гусев при-
знал: «Соперник наказал нас 
за ошибки, а сам строго сыграл 
в обороне». Тем не менее «Фа-
кел» остается единственной 
командой ФНЛ, которая заби-
вала голы во всех без исключе-
ния проведенных матчах.

Результаты остальных 
матчей 10-го тура. «Ени-
сей» (Красноярск) – «Там-
бов» (Тамбов) 2:1, «Динамо» 
(Москва) – «Тосно» (Ле-
нинградская область) 2:1, 
«Балтика» (Калининград) 
– «Спартак-2» (Москва) 1:2, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Луч-Энергия» (Владиво-
сток) 1:0, «Волгарь» (Астра-
хань) – «Спартак-Нальчик» 
(Нальчик) 2:1, «Сокол» (Са-
ратов) – «Сибирь» (Новоси-
бирск) 1:1, «Шинник» (Ярос-
лавль) – «Химки» (Химки) 
2:0, «Тюмень» (Тюмень) – 
«СКА-Хабаровск» (Хаба-
ровск) 1:3, «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) – «Кубань» 
(Краснодар) 1:4. Матч 9-го 
тура. «Спартак-2» (Москва) 
– «Динамо» (Москва) 1:2.

Турнирную гонку по-
прежнему возглавляет мо-
сковское «Динамо» – 23 
очка. Вторым идет «Тосно» 
– 21, третьим – «Зенит-2», 
набравший 19 очков. «Факел» 
опустился на четвертое ме-
сто, имея в активе 18 баллов. 
Его по пятам преследуют 
«Спартак-2» (17), «Волгарь» 
(16) и «Шинник» (15).

Сил всё же не хватило
«Факел» (Воронеж) – «Мордовия» (Саранск) 1:2
менее чем за месяц «Факел» провёл семь матчей, 
побывав за это время в Ленинградской области, 
Хабаровске, Новосибирске и Новороссийске. 
«География» получилась обширная, а силы футбо-
листов не беспредельные. На последний матч с 
«мордовией» их явно не хватило. Саранский клуб, 
хоть и смазал старт первенства, является серьёз-
ной силой. Недаром саранцы ещё весной играли 
в Премьер-лиге, да и статистика встреч не в нашу 
пользу. «Факел» встречался с «мордовией» лишь 
дважды, и ни разу не выиграл (0:0 и 2:3). Не уда-
лось воронежцам одержать победу и на этот раз. 

максим СКВоРЦоВ
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В пятницу, 26 августа, в 
конференц-зале Воро-
нежского государствен-
ного университета состо-
ялся Форум венгерских 
выпускников. Те, кто 
учился на филологиче-
ском факультете в 1990-
1993 годах, приехали в 
Воронеж, чтобы вспом-
нить свои студенческие 
годы, посмотреть, как из-
менилась столица Черно-
земья, какими заботами, 
успехами и достиже-
ниями живет и гордится 
университет.

Илья ПетроВ

Открыл Форум ректор ВГУ, 
профессор Дмитрий Ендовиц-
кий:

– В последнее время мы ин-
тенсифицировали работу с вы-
пускниками, – сказал Дмитрий 
Александрович. – Когда мы 
стали анализировать ситуацию, 
мы поняли, что у нас очень мно-
го выпускников-иностранцев, 
которые достигли высоких по-
зиций в своей карьере. Среди 
выпускников ВГУ много из-
вестных людей – это президент 
Занзибара, заместитель мини-
стра образования Камбоджи, 
член палаты лордов из Вели-
кобритании и многие другие. 
Мне очень приятно, что вы в 
Венгрии институализировали 
себя и создали Ассоциацию. 
Кстати, подобная Ассоциация 
уже более десяти лет существу-
ет в Германии. Подобные связи 
очень важны для продвиже-
ния академической репутации 
вуза. – В современном мировом 
образовании репутация вуза 
капитализируется по многим 
направления, продолжил далее 
Дмитрий Ендовицкий. Это 
иностранные студенты, гранты, 
европейские проекты, про-
граммы, такие как «Erasmus+», 
совместные научные иссле-
дования, программы двойных 
дипломов, наконец, места в 
мировых рейтингах. На сегод-
няшний день нами создано три 

центра русского языка в Китае, 
и наша задача распространить 
опыт подготовки по русскому 
языку как иностранному на 
базе онлайн-платформы по всей 
Европе. В этом направлении мы 
работаем с испаноязычными 
странами – Испанией, Мекси-
кой, Венесуэлой, сотрудничаем 
с такими странами, как Гер-
мания, Франция, США. Об-
разование – это мостик между 
странами, который связывает 
народы, несмотря на непростую 
геополитическую ситуацию. И 
для нас очень важно, чтобы вы, 
вернувшись в Венгрию, пере-
дали самые добрые слова своим 
знакомым о родном университе-
те, о городе Воронеже.

О Воронежском государ-
ственном университете в кон-
тексте современных русско-
венгерских культурных свя-
зей рассказала руководитель 
Культурно-просветительского 
центра вуза, председатель Со-
вета Ассоциации выпускников 
ВГУ Тамара Дьякова. Она в 
частности, отметила: «Мы со 
своими выпускниками стараем-
ся не расставаться. А когда эта 
связь приобретает конкретное 
очертание, это вдвойне приятно. 
В данном случае мне приятно, 

что вы, венгерские выпускники, 
сами выступили инициаторами 
создания Ассоциации и выра-
зили желание вернуться в свою 
Аlma mater. Очень приятно, 
что у вас сохранились теплые 
чувства к нашему городу и уни-
верситету». 

А каковы сегодня будни фило-
логического факультета и каково 
вообще значение филологиче-
ского образования в настоящее 
время? Об этом, выступая перед 
бывшими студентами факуль-
тета, рассказала декан филфака 
Ольга Бердникова: 

– Россия и сегодня оста-
ется литературоцентричной 
страной. Я уверена, что к нам 
будут приезжать студенты из 
Венгрии для того, чтобы изучать 
русский язык и русскую литера-
туру, где мощный профессорско-
преподавательский состав готов 
поделиться своими знаниями.

Проректор по экономике и 
международному сотрудниче-
ству ВГУ Олег Беленов выразил 
надежду на то, что дети и внуки 
членов венгерской Ассоциации 
тоже будут учиться в Воронеж-
ском государственном универ-
ситете. Он предложил гостям 
вспомнить студенческие годы 
и дал «домашнее задание» – не 

забывать университет и продви-
гать его в своей стране.

Очень тепло было встречено 
на Форуме выступление вы-
пускницы филологического 
факультета 1990 года Габриэлы 
Шолти. Она поделилась вос-
поминаниями о своих студенче-
ских годах:

– Так приятно снова ока-
заться в ВГУ! Как писал Осип 
Мандельштам, «Я вернулся в 
мой город, знакомый до слез, до 
прожилок, до детских припух-
лых желез». Нам всем было ин-
тересно, как мы будем чувство-
вать себя в городе нашей юности, 
и Воронеж нас не разочаровал. 
Впервые я приехала сюда 31 
год назад, и я никогда не забуду 
этот день. Потом мы поняли, 
насколько нам повезло, что мы 
оказались в Советском Союзе. 
Для нас это были незабываемые 
годы, мы многому научились и 
стали настоящим коллективом. 
Нам очень помогали наши пре-
подаватели, и мы до сих пор их с 
теплотой вспоминаем. Воронеж 
навсегда останется в наших 
сердцах.

Габриэла Шолти отметила, 
что для венгерских студентов 
было большим наслаждением 
читать произведения Льва Тол-

стого и Федора Достоевского в 
оригинале.

В знак благодарности Ассо-
циация венгерских выпускников 
сделала вклад в Эндаумент-фонд 
родной Alma mater.

Известно, что ничто так не 
располагает к себе и не от-
крывает душу народа так, как 
хорошая песня. Музыкальным 
подарком для всех участников 
встречи стало выступление 
сына венгерского выпускника 
Силарда Сабо Николауса, кото-
рый с нотами в руках на русском 
языке исполнил колыбельную 
песню.

Завершая пленарную часть 
форума, перед собравшимися 
выступил фольклорный ан-
самбль Воронежского государ-
ственного университета «Те-
рем». Его инициативу спеть всем 
вместе поддержали венгерские 
выпускники. 

В зале зазвучали знакомые 
всем русские песни «Что стоишь, 
качаясь, тонкая рябина», «Ой, то 
не вечер». После чего венгерская 
делегация выпускников отпра-
вилась на филологический фа-
культет, почти как 25 лет назад. 
И многим захотелось учиться в 
ВГУ и жить в Воронеже вновь 
и вновь. 

В Alma mater – четверть века спустя
Вузы | Международное сотрудничество Воронежского государственного университета обретает новые грани 

Ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий: «Образование – это мостик между странами, который связывает народы».
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Вячеслав ЛЮтЫЙ,
член Союза писателей России

Университетский студент-
филолог, пишущий в риф-

му, для 1980-х явление весьма 
распространенное. В те годы 
поэзия еще жила в душе совет-
ского человека как свободная, 
вдохновенная стихия. С годами 
жесткая реальность засушивала 
лирический строй ума прежних 
школяров, и в числе стихотвор-
цев, бережно сохраняющих Бо-
гом данный талант, оставались 
немногие. Иные замыкались в 
пространстве литературы, отво-
рачиваясь от жизни, а единицы 
– вслушивались в происходящее 
вокруг них кипение мира, лови-
ли голоса людей, их смех и плач, 
тревогу и радость и старались 
перенести свои впечатления на 
бумагу, подбирая живые сло-
ва, ритмы и интонации. И эта 
характеристика в полной мере 
относится к молодому Ивану 
Щелокову.

После окончания универси-
тета в 1978-м он ушел в жур-
налистику, работал в районных 
газетах, затем стал сотрудником 

любимого и популярного «Мо-
лодого коммунара». Газетная 
рутина знакома ему не пона-
слышке – все это пройдено, 
освоено, пережито и во многом 
– преодолено. Возглавив в 1987 
году воронежский «МК» (тогда 
эта аббревиатура не ассоции-
ровалась, как теперь, с «Мо-
сковским комсомольцем»), он 
привнес в творческую работу 
редакции жажду обновления, 
стремление к поиску новых тем и 
смелое вторжение в дискуссион-
ное пространство – социальное, 
политическое и собственно лите-
ратурное. В летописи «Молодого 
коммунара» эти годы – славное 
время, несмотря на трещины в 
устройстве Советской страны и 
стремительно приближающийся 
крах перестройки.

Через четыре с небольшим 
года, учитывая его умелую ра-
боту в областной «молодежке», 
Ивана Щелокова назначают 
председателем комитета по пе-
чати и информации админи-
страции Воронежской области. 
Чиновник, пишущий стихи и 
публикующий их в самых пре-
стижных столичных изданиях, -- 

это уже не просто чиновник. Он 
настойчиво объединял большие 
газеты региона в одну семью, 
никак не афишируя это взаи-
модействие, но осуществляя его 
ежедневно. Способность быть 

твердым и бережно относиться к 
журналистским кадрам, создаю-
щим «газетное пространство», 
разительно отличают его от 
иных начальников. 

В 1996 году он уходит в 
областную типографию ди-
ректором и закладывает там 
основания для технического 
перевооружения издательско-
полиграфического предприятия. 
Но уже в 1997 году на двенадцать 

лет возвращается на прежнюю 
стезю – руководителем управ-
ления по делам печати и средств 
массовой коммуникации. С тече-
нием лет на его плечи ложится 
дополнительная тягота – дея-
тельность по формированию и 
реализации областной програм-
мы книгоиздания.

И вот уже семь лет, как член 
Союза писателй России Иван 
Щёлоков главный редактор тол-
стого журнала «Подъём». Вы-
бравшись из пучины 90-х, к 
этому времени издание обрело 
репутацию журнала с твердым 
идейным и тематическим стерж-
нем, однако перспективы его 
дальнейшего развития были 
неопределенны. С появлением 
Щёлокова расширяется темати-
ческий диапазон прозы и поэзии, 
появляются дискуссионные ма-
териалы, «Подъём» углубляется 
в малые города нашей области и 
делает правилом подготовку и 
выпуск специальных номеров, 
посвященных истории и куль-
туре воронежской глубинки. 
В Москве и Северной столице 
журнал считается авторитетным, 
и в 2012 году выходит альманах 
«День поэзии–XXI век», создан-
ный в содружестве литераторов 
Москвы, Санкт-Петербурга и 
Воронежа. Успех альманаха, под-
готовленный редакцией журнала 
«Подъём», позволяет москов-
ским издателям в 2014 году вновь 
обратиться с предложением о 
сотрудничестве к воронежцам. 
В этот выпуск «Дня поэзии», 
как и в позапрошлый год, вошли 
многие замечательные авторы 
нашего края и еще – прекрасные 
поэты, живущие в самых разных 
географических точках России, 

из числа авто-
ров журнала.

Иван Щё-
локов явился 
инициатором 
серии книг, 
посвященных 
этнокультуре 
Воронежской 
области. Два 
тома («Ис-
токи», «От-
чий край») 
приняли под 

свою обложку академические 
статьи и популярные, тематиче-
ски углубленные исследования 
и обзорные очерки, работы 
русских мыслителей прошед-
ших эпох и размышления на-
ших современников, стихи из 
классического отечественного 
наследия и строки поэтов по-
следних десятилетий. Книго-
издательская программа, теперь 
перенесенная в сферу задач 

департамента культуры Воро-
нежской области, вновь стала 
заботой Ивана Щёлокова как 
директора – главного редактора 
журнала «Подъём».

Все минувшие годы он не 
оставлял поэзию. Стихи писа-
лись урывками, когда дневная 
суета уходила, и к ночи душа 
чувствовала себя свободной. Так 
случалось не часто, но строки 
ложились на строки, складыва-
лись лирические циклы и книги, 
появлялись эссе и статьи. У 
Ивана Щёлокова вышло десять 
книг – без малого четверть века 
ушло на эту поэтическую жизнь. 
Она текла не ровно, с рывками 
и длительным молчанием, отра-
жая характер автора и странную, 
триединую его судьбу.

В сентябре 2015 года его 
избрали председателем прав-
ления Воронежской организа-
ции Союза писателей России. 
Свой управленческий опыт он 
старается вложить в развитие 
писательского сообщества, в 
утверждение его авторитета. 
Нынешней весной состоялось 
областное совещание молодых 
литераторов – очень важная веха 
в смене творческих поколений. 
Стараниями Щёлокова найдены 
средства для издания итогового 
сборника поэзии и прозы, а 
произведения наиболее талант-
ливых участников совещания 
уже начали публиковаться на 
страницах «Подъёма». 

Когда Иван Щёлоков читает 
свои стихи перед аудиторией, 
они звучат энергично, и кажет-
ся, говорят о внутреннем опти-
мизме автора. На самом деле 
все иначе. Мучительные раз-
мышления над историей родной 
земли, трудной долей русского 
человека не делают лишними 
радостные впечатления от про-
низанной солнечными лучами 
природы, не отменяют сердеч-
ную теплоту и любовь, неиско-
ренимую веру в справедливое и 
ясное будущее России. Упрямая 
воля художника не дает печали 
разливаться широким морем, 
но зовет каждого славить жизнь 
– как драгоценный, Божествен-
ный дар:

Не мы выбираем себе
Родителей, землю, погосты,
Но мы примеряем к судьбе
Наследство по силе и росту.
Кому-то хватает с лихвой
Початой другими бутылки,
Кому-то костра за рекой,
Кому-то дорожной развилки.
А мне подавайте звезду
С лучом над небесной 

прорехой.
По ней, как по хрупкому льду,
Гуляет судьбы моей эхо.

Наследство по силе и росту
Земляки | Замечательному воронежскому поэту Ивану Щёлокову – 60 лет!

Опора для новых 
спортивных побед
Губернатор Алексей Гордеев считает 
«Газпром трансгаз Москва» одним  
из самых надёжных партнёров региона
В пятницу, 26 августа, губернатор Алексей Гордеев 
и генеральный директор ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Александр Бабаков приняли участие в 
торжественном открытии многофункциональной 
спортивной площадки в селе Семёновка 
Калачеевского района. 

Алексей ИВАноВ

Предприятие «Газпром трансгаз Москва» построило 
спортплощадку в рамках благотворительной программы 
в регионах, её стоимость – 5 миллионов рублей. Возвели 
площадку рядом с Семёновской средней школой. Ребята 
здесь смогут играть в мини-футбол, баскетбол, волейбол, 
заниматься лёгкой атлетикой и большим теннисом. Зимой 
планируют залить каток. 

Поздравляя жителей села с открытием спортивного 
объекта, Алексей Гордеев отметил, что сегодня областное 
правительство уделяет самое пристальное внимание раз-
витию сельских территорий. 

– Мы понимаем, что именно в сёлах важно поддержать 
жизнь, надо сделать так, чтобы оставалась молодёжь, была 
работа и вся необходимая социальная инфраструктура. 
Спорт очень важен: тот, кто занимается физкультурой и 
спортом, не просто здоров телом, но и здоров духом, ему по 
плечу любые задачи. Мы сегодня констатируем, что програм-
ма «Газпром – детям» в Воронежской области работает, и за 
последние пять лет в два раза больше людей стало занимать-
ся физкультурой и спортом, – сказал глава региона. 

В свою очередь Александр Бабаков выразил уверенность, 
что площадка не будет пустовать и даст толчок для новых 
спортивных побед ребят.

После открытия спортивной площадки Алексей Гордеев 
и Александр Бабаков посетили школу. Директор учебного 
заведения Ирина Кукуруза рассказала, что здесь обучаются 
58 ребят из сел Семёновка, Пирогово и хутора Морозовка. 
В прошлом году открыли дошкольную группу на одиннад-
цать мест. Школа построена 42 года назад и нуждается в 
капитальном ремонте.

Губернатор поручил подготовить проектно-сметную 
документацию для ремонта учебного заведения. Кроме 
того, директор сообщила, что школе нужна интерактивная 
доска. Алексей Гордеев дал поручение решить этот вопрос 
в ближайшее время.

В этот день состоялась личная встреча Алексея Гордеева 
и Александра Бабакова. В ней приняли участие замести-
тель губернатора – руководитель аппарата губернатора 
и правительства области Геннадий Макин и заместитель 
генерального директора по управлению персоналом и 
корпоративной защите ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Евгений Безбородкин. 

Губернатор и генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Москва» обсудили перспективу реконструкции 
ряда газораспределительных станций (ГРС) на территории 
Воронежской области. Александр Бабаков пообещал прило-
жить все усилия к тому, чтобы объекты в кратчайшие сроки 
попали в программу «Газпрома» и регион не испытывал 
дефицита природного газа в отдельно взятых муниципаль-
ных районах. Реконструкция ГРС имеет в том числе боль-
шое значение для реализации различных инвестпроектов 
в сельских территориях – многие предприятия не могут 
функционировать без подачи природного газа. 

– «Газпром трансгаз Москва» – один из самых надёжных 
партнеров Воронежской области. Сегодня газ является 
основным энергоносителем для многих предприятий бы-
тового сектора, и мы имеем надежное газоснабжение. Надо 
отметить и то, что организация является крупным инвесто-
ром на территории многих сельских районов, – подчеркнул 
Алексей Гордеев.

Отдельно губернатор поблагодарил компанию за социаль-
но ответственный подход к работе. В период с 2007 по 2016 
год ООО «Газпром трансгаз Москва» в рамках программы 
«Газпром – детям» построено и передано безвозмездно на ба-
ланс городским и районным муниципальным образованиям 
59 спортивных объектов на сумму более 750 млн. рублей. В 
их числе – 57 спортивных многофункциональных площадок, 
физкультурно-оздоровительный комплекс в Бутурлиновке 
и бассейн в Острогожске. 

Говоря об открытии новой спортплощадки в селе Се-
мёновка, глава региона особо подчеркнул, что благодаря 
компании даже небольшие населённые пункты получают 
возможность развивать у себя физкультуру и спорт.

– Такое сотрудничество даёт уверенность не только в 
экономике, но ещё и в том, что на село придут социальные 
преобразования с участием крупнейших государственных 
компаний, – резюмировал губернатор Алексей Гордеев. 

ОблиК СелА

Имя Ивана Щёлокова прочно связано с воронежской культурой последних трёх 
десятков лет. Судьба разделила его призвание на три части, каждая из которых 
живет в союзе с двумя другими: журналистика – управление людьми  
и творческими организациями – поэзия.

Иван Щёлоков.
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У Ивана Щёлокова вышло 
десять книг – без малого 

четверть века ушло на эту 
поэтическую жизнь. Она текла не 
ровно, с рывками и длительным 
молчанием, отражая характер автора 
и странную, триединую его судьбу.

веСти
В кино – ночью

Первая Всероссийская акция 
«Ночь кино» прошла в Вороне-
же в ночь с 27 на 28 августа. 

В честь Года российского 
кино на нескольких открытых 
площадках города состоялся 
показ лучших отечественных 
фильмов. Основные события 
развернулись в Зелёном театре 
Воронежского центрально-
го парка культуры и отдыха. 
Под открытым небом зрители 
увидели киноленты «Легенда 
№17» Николая Лебедева, «Ба-
тальонъ» Дмитрия Месхиева 
и мультфильм «Смешарики». 
Открывало программу «Ночь 
кино» выступление Молодёж-
ного симфонического оркестра 
Воронежского концертного 
зала под управлением дири-
жёра Юрия Андросова. В ис-
полнении оркестра прозвучала 
музыка композитора Эдуарда 
Артемьева из кинофильмов 
«Утомлённые солнцем», «Раба 
любви», «Свой среди чужих», 
«Сибирский цирюльник» и 
других.

Пришли матрёшки  
и медведь

В Троицком Лискинского 
района на днях отметили День 
села. 

Посвящён он был 263-й 
годовщине со дня его обра-
зования. Праздник провели 
на площади у Троицкого ДК. 
Здесь, как сообщает сайт ад-
министрации Лискинского 
района, из стогов сена сделали 
матрёшек и медведя, органи-
зовали «Троицкое подворье», 
угощали гостей молоком. Так-
же были развёрнуты выставки 
«Умельцы села Троицкое», «Год 
кино», «Цветочная фантазия», 
стенды с фотографиями «Как 
молоды мы были», «Наши до-
брые дела», «Мой дом – моя 
гордость». 

О детях и для детей 
В честь 80-летия нашего 

земляка, журналиста и лите-
ратора Евгения Дубровина в 
Воронеже открылась книжная 
выставка «Интересно и весело 
о детях и для детей».

В Центральной городской 
детской библиотеке имени 
С.Я.Маршака в эти дни можно 
увидеть книги воронежского 
писателя, изданные в разные 
годы. В том числе – «В ожи-
дании козы», «Племянник 
гипнотизёра», «Ласточка с 
дождём на крыльях», «Счаст-
ливка». Также организаторы 
выставки подобрали материа-
лы из периодических изданий, 
раскрывающие различные 
страницы жизни и творчества 
Евгения Дубровина. 

Наталья СтолповСкая, 
василий ЧерНоуСов.

КУльтУРА
Доходы театров 
возросли

В первой половине текуще-
го года театральные учреж-
дения Воронежской области 
представили 13 премьерных 
постановок. 

Как отметила на пресс-
конференции в Доме журна-
листов руководитель департа-
мента культуры Воронежской 
области Эмилия Сухачева, 
увеличение спроса на куль-
турную продукцию театров 
способствовало росту их соб-
ственных доходов. За шесть 
месяцев получено доходов 
на 151,7 миллиона рублей, 
что на 15 процентов превы-
шает показатель аналогич-
ного периода прошлого года 
(132,8 миллиона рублей). На 
поддержку всей сферы куль-
туры Воронежской области 
из федерального бюджета 
привлечено 59,2 миллиона 
рублей – на 33,6 процента 
больше, чем в прошлом году. 
Это помогло в первой полови-
не текущего года реализовать 
крупные культурные про-
екты, в первую очередь – VI 
Международный Платонов-
ский фестиваль искусств. 

Возвращение  
в Россию 

В сентябре в Воронеже 
можно будет увидеть работы 
Эрнста Неизвестного. 

Откроется выставка 2 
сентября в областном ху-
дожественном музее имени 
И.Н.Крамского. На ней будет 
представлена скульптура, жи-
вопись и графика всемирно 
известного художника – из-
бранные работы из обширно-
го собрания Феликса Кома-
рова, друга и официального 
представителя Неизвестного 
в России, большого ценителя 
и собирателя творений вы-
дающегося мастера. Экспо-
зиция будет сопровождаться 
информационным материа-
лом, фотографиями и видео-
материалом. 

Выставка «Эрнст Не-
известный. Возвращение в 
Россию» в Воронеже пла-
нировалась ещё при жизни 
художника, которого не стало 
в августе этого года. 

анатолий круглов, 
василий ЧерНоуСов. 

Спорт очень важен в оздоровлении жизни на селе,  
считает губернатор Алексей Гордеев.

Директор школы в Семёновке Ирина Кукуруза рассказала о том, 
чем живёт и в чём нуждается их небольшая школа.
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ООО «01-СЕРВИС»

г.Воронеж, ул.Витрука, 13, оф. 104
Тел. (473) 223-23-49, 223-56-76
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реклама

Уважаемые читатели! 
До 31 августа во всех почтовых отделениях Воронежской 

области проводится досрочная подписная кампания на первое 
полугодие 2017 года. Каждый желающий может оформить под-
писку на газету «Коммуна» не только для себя, но и подарить 
её родным и близким.

Стоимость подписки по индексу 51156 – 477,66 руб.
Во всех филиалах «Почты России» продолжается акция по 

благотворительной подписке «Дерево добра». Каждый желаю-
щий может оформить благотворительную подписку на газету 
«Коммуна» для ветеранов, домов престарелых, для тех, кому 
нужны наши забота и внимание.

Вниманию подписчиков!

Реклама

ТОРГИ!

Лот № 1 Отдельно стоящее здание 
овощехранилища, назначение: нежилое, 
1-этажное (подземных этажей – 0), об-
щей площадью 719,2 кв.м, кадастровый 
номер 36:10:0100243:127; Земельный 
участок, категория земель: земли насе-
ленных пунктов, общей площадью 2418 
кв.м, кадастровый номер 36:10:0100243:1. 
Место нахождения: Воронежская об-
ласть, г. Калач, ул. Газовая, д. 3. Началь-
ная цена- 1 952 393 руб. 60 коп.

Заявки принимаются с 9 часов 00 
минут 29.08.2016 г. по 15 часов 00 минут 
30.09.2016 г. на электронной торговой 
площадке ООО «МЭТС»: http://m-
ets.ru/. Аукцион состоятся в 13 часов 
00 минут 03.10.2016 г. Подведение 
результатов аукциона – в 14 часов 00 
минут 03.10.2016 г. на сайте http://m-
ets.ru/. Шаг аукциона – 5%, задаток 
– 10% вносится на счет ООО «Грань»: 
ИНН/КПП 3610006464/3361001001, 
р/с 40702-810-2-1400-0001945, к/с 
30101810700000000811 в ВРФ АО «Рос-
сельхозбанк», БИК 042007811.

Заявка на участие в аукционе состав-
ляется в произвольной форме на русском 
языке и должна содержать указанные 
в сообщении о проведении аукциона 
следующие сведения: наименование, 
организационно-правовая форма, место 

нахождения, почтовый адрес заявителя 
(для юридического лица); фамилия, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства заявителя (для 
физического лица); номер контактного 
телефона, адрес электронной почты 
заявителя.

Заявка на участие в аукционе должна 
содержать также сведения о наличии 
или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляю-
щему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, 
а также саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является 
арбитражный управляющий.

К заявке на участие в аукционе 
должны прилагаться копии следующих 
документов: выписка из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц 
(для юридического лица), выписка из 
единого государственного реестра ин-
дивидуальных предпринимателей (для 
индивидуального предпринимателя), 
документы, удостоверяющие личность 
(для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной 

регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физиче-
ского лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица); 
документ, подтверждающий полномо-
чия лица на осуществление действий от 
имени заявителя.

Ознакомление с имуществом осу-
ществляется в рабочие дни с 9 часов 00 
минут до 14 часов 00 минут по предвари-
тельному согласованию с организатором 
торгов по e-mail: egida777@mail.ru.

Победителем торгов признается 
лицо, предложившее наибольшую цену. 
Договор купли-продажи подписывается 
конкурсным управляющим с победите-
лем торгов в течение пяти дней с момента 
получения предложения конкурсного 
управляющего заключить договор купли-
продажи имущества с приложением про-
екта данного договора в соответствии 
с представленным победителем торгов 
предложением о цене имущества. Опла-
та по договору купли-продажи должна 
быть произведена путем перечисления 
денежных средств не позднее 30 дней со 
дня подписания этого договора на счет 
ООО «Грань», указанный выше.

На правах рекламы.

Организатор торгов – конкурсный управляющий Зубащенко Эдуард Иванович 
(ИНН 361600291102, СНИЛС 074-953-490-03, член Ассоциации арбитражных управляющих «Сибирский центр экспертов 

антикризисного управления» (ОГРН 1035402470036 ИНН 5406245522, 630132, г. Новосибирск, ул. Писарева, 4) 

Объявляет О прОведенИИ ОткрытОгО аукцИОна 
с открытой формой представления предложений о цене, по продаже имущества ООО «грань» 

(397600, Воронежская обл., г. Калач, ул. Гагарина, д. 20, ИНН 3610006464, ОГРН 1023600794634), 
находящегося в залоге у ПАО Сбербанк. 

ТОРГИ!

Продажа осуществляется в рамках 
конкурсного производства, открытого 
по Решению АС Воронежской об-
ласти от 05.06.2014г. по делу № А14-
3665/2014.

Лот №1 (находится в залоге у ПАО 
Сбербанк) расположен по адресу: Во-
ронежская обл., Воробьевский район, 
с. Лещаное, ул. Горького, д.6: Право 
аренды земельного участка кадастро-
вый номер 36:08:1600016:19, площадь 
– 26 429 кв.м; Нежилое здание конторы, 
площадь – 348,6 кв.м, кадастровый (или 
условный) номер 36:08:1600016:48; Не-
жилое здание кольцевой печи, площадью 
833,6 кв.м, кадастровый (или услов-
ный) номер 36:08:1600016:0019:6292:А9, 
А'9, А''9; Нежилое здание сушильно-
го сарая №1, площадь – 763,5 кв. м, 
кадастровый (или условный) номер 
36:08:1600016:47; Нежилое здание су-
шильного сарая №2, площадь – 763,5 
кв.м, кадастровый (или условный) но-
мер 36:08:1600016:46; Нежилое здание 
сушильного сарая №3, площадь – 763,5 
кв.м, кадастровый (или условный) но-
мер 36:08:1600016:39; Нежилое здание 
сушильного сарая №4, площадь – 763,5 
кв.м, кадастровый (или условный) но-
мер 36:08:1600016:40; Нежилое здание 
сушильного сарая №5, площадь – 763,5 
кв.м, кадастровый (или условный) но-
мер 36:08:1600016:43; Нежилое здание 
сушильного сарая №6, площадь – 763,5 
кв.м, кадастровый (или условный) но-
мер 36:08:1600016:49; Нежилое здание 
сушильного сарая №7, площадь – 763,5 
кв.м; кадастровый (или условный) но-
мер 36:08:1600016:41; Нежилое здание 
сушильного сарая №8, площадь – 763,5 
кв.м, кадастровый (или условный) 
номер 36:08:1600016:0019:6292:А8; Не-
жилое здание прессового отделения 
кирпичного завода, площадь – 466,5 
кв.м, кадастровый (или условный) номер 
36:08:1600016:45.

Н а ч а л ь н а я  ц е н а  Л о т а  № 1  –  
4 096 434,60 руб., НДС не облагается.

Цена имущества снижается на 5% от 
начальной стоимости Лота на повторных 
торгах (8 192 869,20 руб.), то есть на  
409 643,46 руб. Период действия цены –  
2 календарных дня. Продажа имущества 
по минимальной цене (5% от начальной 
стоимости Лота на повторных торгах- 
409 643,46 руб.) осуществляется в тече-
ние 45 периодов.

Ознакомление участников торгов с 
документами по лоту, характеристика-
ми имущества, выставляемого на торги, 
осуществляется по предварительной за-
писи по тел. 89038555279 в рабочие дни с  
10 часов 00 минут до 16 часов 00 минут.

Прием заявок осуществляется на 
Электронной площадке «Российский 
аукционный дом», размещенной на сайте 
http://lot-online.ru в сети Интернет с 
20.09.2016г. по 06.01.2017г. включитель-
но, в рабочие дни с 09 часов 00 минут до 
09 часов 00 минут.

Заявка на участие в торгах должна 
содержать: обязательство участника от-
крытых торгов соблюдать требования, 
указанные в сообщении о проведении 
открытых торгов, договор о задатке в 
электронной форме, подписанный ЭЦП, 
либо подтверждение поступления за-
датка (платежный документ с акцептом), 
действительную на день представления 
заявки выписку из ЕГРЮЛ или из 
ЕГРИП либо нотариально заверенную 
копию(для ЮЛ или для ИП), копии 
документов, удостоверяющих личность 
(для ФЛ), надлежащим образом заве-
ренный перевод на русский язык доку-
ментов о гос.регистрации юр. лица или 
государственной регистрации физ. лица 
в качестве ИП в соответствии с законо-
дательством соответствующего государ-
ства (для иностранного лица), копию 
решения об одобрении или о совершении 
крупной сделки, если требование о не-
обходимости наличия такого решения 
для совершения крупной сделки уста-
новлено законодательством РФ и (или) 
учредительными документами юр. лица 
и если для участника открытых торгов 
приобретение имущества (предприятия) 
или внесение денежных средств в каче-
стве задатка являются крупной сделкой, 
фирменное наименование, сведения 
об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для 
юр. лица), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физ. лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной 
почты, ИНН, копии документов, под-
тверждающих полномочия руководителя 
(для юр.лиц), документ, подтверждаю-
щий полномочия лица, действующего от 
имени претендента, сведения о наличии 
или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, 

кредиторам, арбитражному управляю-
щему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, 
а также саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является 
арбитражный управляющий.

Задаток для участия в торгах со-
ставляет 10 % от начальной стоимости 
лота на соответствующем периоде. За-
даток вносится до подачи заявки на счет 
должника: р/с 40702810213000075610 в 
ЦЧБ Сбербанка России г. Воронеж БИК 
042007681, к/с 30101810600000000681.

Победителем торгов признается 
участник, который представил в уста-
новленный срок заявку на участие в 
торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже 
начальной цены продажи имущества 
должника, установленной для опреде-
ленного периода проведения торгов, 
при отсутствии предложений других 
участников торгов. В случае, если не-
сколько участников торгов представили 
в установленный срок заявки, содер-
жащие различные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имуще-
ства принадлежит участнику торгов, 
предложившему максимальную цену. 
В случае, если несколько участников 
торгов представили в установленный 
срок заявки, содержащие равные пред-
ложения о цене имущества должника, 
но не ниже начальной цены продажи 
имущества должника, установленной 
для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества 
принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах. 

Договор купли-продажи заключа-
ется в течение 5 дней с даты получения 
предложения заключить договор. Оплата 
по договору должна быть перечислена в 
течение 30 дней с даты заключения дого-
вора купли-продажи на р/с должника р/с 
40702810213000075610 в ЦЧБ Сбербан-
ка России г. Воронеж, БИК 042007681, 
к/с 30101810600000000681.

Доп. информация по тел. 
89038555279 (Андрей).

На правах рекламы.

Организатор торгов ООО «деметра» 
(396900, Воронежская обл., г. Семилуки, ул. Чапаева, д. 2а, оф. 1, тел.89038555279,  

е-mail: torgi.dem@yandex.ru) 

объявляет о продаже посредством публичного предложения 
имущества ООО «Сатурн» 

(ОГРН 1023600797164, ИНН 3608001814, 397550, Воронежская обл., Воробьевский р-н, с. Лещаное, ул. Горького, 6).

Воронежский областной 
центр народного творчества и 
кино при поддержке департа-
мента культуры области и ад-
министрации Верхнехавского 
района проводит его с 1994 
года. На сей раз приглашение 
в Никольское получили один-
надцать любительских кол-
лективов из Верхнехавского, 
Панинского, Калачеевского, 
Бутурлиновского, Бобровско-
го, Лискинского районов, Но-
воворонежа и Воронежа. 

2016-й в России объявлен 
Годом кино, и этот факт нашёл 
отражение в программе. В фойе 
ДК зрителей и участников 
встретила экспозиция фото-
выставки «Воронеж в боль-
шом кино», подготовленная 
областным центром народного 
творчества и кино. 

Старейший в области Ни-
кольский народный театр пока-
зал на фестивале постановку по 
рассказам Михаила Зощенко 
«Путешествия, или Мелкие 
случаи из личной жизни» (ре-

жиссёр Светлана Сукачева). 
Среди конкурсных спектаклей 
– «Вдохновение» Панинского 
дома культуры и досуга по 
произведению Антона Чехова 
«Свадьба» (режиссёр Юрий 
Заздравных) и постановка 

Калачеевского РДК «Юбилей-
ный» по повести Василя Быко-
ва «Блиндаж» (режиссёр Пётр 
Щербаков), «Али-Баба и сорок 
разбойников» театральной 
студии Верхнехавского РДК 
(режиссёр Ирина Маракаева) 

и «Будем самими собой» арт-
студии «Лира» Бобровского 
центра досуга, народного твор-
чества и краеведения по рас-
сказам Рэя Брэдбери (режиссёр 
Т.Калмыкова).

От Чехова до Али-Бабы
Театр | В Верхнехавском районе прошёл XI областной фестиваль-конкурс любительских  
театральных коллективов «Театральные встречи в Никольском»
Василий черноусоВ

Сцена из спектакля «Путешествия, или Мелкие случаи из личной жизни».



В отделе прозы главное ме-
сто отдано роману «Полень-
ка» Анатолия Санжаровского 
(Москва),  посвященному 
трудной женской судьбе в 
жестокие десятилетия XX 
века. Разговорная смесь укра-
инского и русского языков, 
поэтически организованный 
текст повествования, скло-
няющийся к так называемой 
орнаментальной прозе, за-
тягивают внимание читателя 
в странный языковой омут. 
Жанровое изображение про-
исходящего переплетается с 
пружиной событий, народный 
обычай и человеческое свое-
нравие то взаимно спорят, то 
сливаются в житейском рас-
порядке.

Сатирические рассказы 
Людмилы Володиной наво-
дят на воспоминания о прозе 
Михаила Зощенко. Оставаясь 
в поле литературы, они со-
всем не походят на пошлые 
выступления телевизионных 
фельетонистов – в них есть  
доброе отношение автора к сво-
им героям. Сюжеты Александра 
Андреева и Полины Вовчарен-
ко погружены в драматический 
мир современной молодежи, 
искушаемой наркотиками и 
суицидом. Страшная факту-
ра этих историй искупается 

светом робко просыпающейся 
надежды.

Поэтический раздел но-
мера включает в себя лирику 
Геннадия Иванова (Москва) и 
Светланы Сырневой (Киров), 
Бориса Бурмистрова (Кеме-
рово) и Елены Ерёминой, Ни-
колая Переяслова (Москва). 
Молодые голоса представлены 
стихами лауреатов Всероссий-
ского фестиваля-конкурса в 
Орле «Хрустальный родник» 
Ольги Шаблаковой (Брянск) 
и Людмилы Мурашовой (Крас-
нодар).

Книги Натальи Гранцевой 
о Михаиле Хераскове (1733 
– 1807) – выдающемся рус-
ском поэте и драматурге эпо-
хи русского Просвещения, 
о новом неожиданном про-
чтении сюжетов Шекспира 
подвергают аналитическому 
разбору филологи из Санкт-
Петербурга и Белгорода. В 
критической статье Владимира 
Гуреева «Стихов не писал, но 
поэтом был» восстанавлива-
ется художественный путь 
писателя Евгения Дубровина, 
литературное становление ко-
торого начиналось в Воронеже. 
Надежда Роготовская листает 
страницы творческой биогра-
фии народной артистки России 
Тамары Семеновой, актрисы 
Воронежского академического 
театра драмы.

В повести Владимира Коро-
лёва (Смоленск) «Переправа 
– ад и слава» возникает живой, 
по-домашнему теплый облик 
фронтовиков, участников боев 
на Соловьёвой переправе через 
Днепр. Очерк Эдуарда Ефремо-
ва «Она – как святая…» посвя-
щен книге Виктора Кожемяко 
«Зоя Космодемьянская: правда 
против лжи». Документальные 
свидетельства опровергают 
бесстыдную клевету, делают 
поступок Зои достоверным и 
глубоко осознанным.

Историко-биографическое 
повествование Николая Кар-
ташова (Москва) о юности 
великого русского художника 
Ивана Крамского содержит 
множество семейных деталей, 
уездных подробностей, исто-
рических примет. Живопись из 
архива журнала «Подъём» и ра-
боты фотохудожника Станис-
лава Ржевского, размещенные 
на вклейках, добавляют солнца 
и радости в литературные и ин-
теллектуальные впечатления 
читателя.

Посреди  миров
Круг чтения | Вышел из печати августовский номер журнала «Подъём»

иван алеКсандроВ

Восьмой номер журнала «Подъём» открывается бесе-
дой Валерия Аршанского с автором захватывающих 
романов, повестей, рассказов, эссе, стихов и публи-
цистики Ларисой Васильевой (Москва). Читатель 
знакомится с человеком, погружённым в самую 
сердцевину второй половины минувшего столетия, 
женщиной, чьё достоинство и литературный талант 
признаны во многих странах мира.

КРИМИНАЛ, ПРОИсшестВИя
В ожидании  
пересмотра приговоров

Более чем тысяче осуждённых, от-
бывающим наказания в исправительных 
учреждениях Воронежской области, 
в соответствии со вступившим в силу 
Федеральным законом о декриминали-
зации ряда статей Уголовного кодекса 
РФ может быть смягчено или отменено 
уголовное наказание. 

Федеральный закон декриминализиро-
вал некоторые деяния, ранее относившиеся 
к преступлениям небольшой тяжести, и 
перевёл эти уголовные преступления, за 
некоторыми исключениями, в разряд ад-
министративных правонарушений. 

По предварительным данным, в Во-
ронежской области право на пересмотр 
приговоров имеют 1087 осуждённых, 
отбывающих наказание в виде лишения 
свободы. Выйти на свободу могут 73 из 
них, а ещё 1014 осуждённым наказание 
может быть смягчено, в том числе заме-
нено на условно-досрочное. Среди них 17 
человек осуждены за нанесение побоев, 
42 – за неуплату алиментов, 950 – за со-
вершение кражи, 68 – за мошенничество, 
десять – за присвоение и растрату чужого 
имущества. 

Осуждённые, получившие право на 
пересмотр приговора, уведомлены об 
изменениях в законодательстве. Сотруд-
ники воспитательных служб и отделов 

специального учёта исправительных 
учреждений проводят с ними индивиду-
альные и групповые беседы, рассказывают 
о механизме действия Федерального за-
кона, а также разъясняют порядок подачи 
заявлений в суд по месту расположения 
исправительного учреждения. 

Кроме того, под действие нового За-
кона подпадает и категория лиц, от-
бывающих наказания, не связанные с 
лишением свободы. По предварительным 
данным, на учётах филиалов уголовно-
исполнительной инспекции Воронежской 
области состоит более тысячи таких лиц, 
сообщает сайт регионального управления 
ФСИН России.

Изъят алкогольный  
фальсификат на миллионы

Сотрудники Управления экономиче-
ской безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД России по Воронеж-
ской области пресекли противоправную 
деятельность преступной группы, шесте-
ро участников которой подозреваются в 
производстве, хранении и реализации не-
маркированной алкогольной продукции.

Установлено, что подозреваемые в 
арендованном складском помещении, 
расположенном в Новоусманском районе 
области, осуществляли незаконное произ-
водство, хранение, перевозку в целях сбыта 
и продажу фальсифицированной водочной 
продукции. На складе, расположенном в 

Советском районе, оперативники обнару-
жили готовую к реализации контрафакт-
ную алкогольную продукцию известных 
торговых марок.

При проведении обысков полицейские 
обнаружили и изъяли в общей сложности 
14,5 тысячи бутылок фальсифицирован-
ного алкоголя, готового к реализации, а 
также наклейки с логотипами произво-
дителей, пробки, линию по изготовлению 
фальсифицированного алкоголя, вкусо-
вые добавки, а также пять тысяч литров 
спиртосодержащей жидкости, готовой 
к розливу. Предварительная стоимость 
изъятой алкогольной продукции состав-
ляет более двух с половиной миллионов 
рублей. Изъятый алкоголь передан на от-
ветственное хранение в уполномоченную 
организацию.

По материалам оперативных сотруд-
ников следственной частью по рассле-
дованию организованной преступной 
деятельности ГСУ ГУ МВД России по Во-
ронежской области возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного частью 6 статьи 171.1 
Уголовного кодекса РФ. Подозреваемым 
избрана мера пресечения в виде подписки 
о невыезде. Максимальное наказание, 
предусмотренное санкцией статьи, – шесть 
лет лишения свободы. Об этом сообщила 
официальный представитель ГУ МВД 
России по Воронежской области Наталья 
Куликова.

Анатолий КРУГЛОВ.

ВестИ
«Неповторимый  
отпечаток»

В Богучарском районном 
историко-краеведческом му-
зее на днях прошла встреча 
соратников, друзей и поклон-
ников творчества художника 
Александра Кищенко. 

«Художник оставляет на 
холсте души неповторимый 
отпечаток» – такое название 
получила эта акция. Состо-
ялся разговор о его творче-
стве за чашкой чая. Супруга 
живописца Нина Владими-
ровна передала в дар музею 
научно-популярное издание 
«Александр Кищенко – лето-
писец ХХ века», две картины 
маслом: «Портрет мамы» и 
«Дядя Гриша», а также диски 
с видеоматериалами об Алек-
сандре Михайловиче.

Василий ЧеРНОУсОВ. 

Родителям – о еГЭ
Сегодня в 18.30 в зале 

кинотеатра «Пролетарий» 
пройдёт бесплатный мастер-
класс для родителей старше-
классников. 

Преподаватель Высшей 
школы экономики Вера Алек-
сеева и директор Федераль-
ного центра онлайн-обучения 
«Академия» Российской ака-
демии наук Геннадий Баже-
нов расскажут о том, как по-
мочь подростку в подготовке 
к поступлению в вуз.

Онлайн-уроки длятся два-
три академических часа, и, в 
зависимости от расписания 
курса, проходят один или два 
раза в неделю. Между собой 
по времени уроки не пере-
секаются, поэтому можно за-
писаться на несколько курсов 
сразу. Занятия мини-групп в 
Москве проходят в лекториях 
Российской академии наук.

Анастасия ВОРОНИНА. 


